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Ripamonti lo logra: Se adjudica Festival 
a Mega con bases originales y sin las 
exigencias del grupo Bethia

tamen. En contra de la oferta de 
Mega, en tanto, votó el edil René 
Lues, quien explicó que "el contrato 
constituye un riesgo enorme para el 
Municipio".

Pero esta aprobación tuvo un 
arduo trabajo previo de parte de 
la administración Ripamonti y los 
propios ediles. Los días previos y 
particularmente este miércoles 
1 de mayo, feriado nacional por 
ser el Día del Trabajador, los lla-
mados telefónicos a los conceja-
les iban y venían, a fin de poder 
afirmar la votación que se llevó a 
cabo este jueves en la tarde.

Previo a aquello, la administra-
ción Ripamonti había enviado un 
informe de 8 páginas en el que 
argumentaba los motivos para 
aprobar la adjudicación, diciendo, 
entre otras cosas, que "si el oferen-
te no suscribe el contrato en los 

L a Municipalidad de Viña 
del Mar adjudicó este 
jueves la producción y 
transmisión del Festi-

val Internacional de la Canción 
de Viña del Mar para el periodo 
2025-2028 a Mega en unión tem-
poral con Bizarro, en medio de va-
rias dudas que se dieron posterior 
a conocerse la oferta del canal pero 
que quedaron despejadas para la 
mayoría del Concejo Municipal a 
horas de votar uno de los contratos 
más importantes para la Ciudad 
Jardín.

Con nueve votos a favor y uno 
en contra el Concejo Municipal de 
la Ciudad Jardín decidió acoger 
la sugerencia presentada por la 
Comisión Evaluadora. A favor de 
la propuesta votaron los conce-
jales Carlos Williams, Sandro Pue-
bla, Jorge Martínez, Nancy Díaz, 
Alejandro Aguilera, Antonia Sca-
rella, Tomás de Rementería, Pablo 
González y Nicolás López, edil que 
participó de forma remota en la 
sesión extraordinaria cuyo único 
punto fue resolver este dilema que 
tenía en vilo la realización del cer-

términos definidos por las bases 
de licitación, se arriesga al cobro 
de la garantía de seriedad de la 
oferta; si el adjudicatario una vez 
firmado el contrato incumple las 
obligaciones del mismo, la admi-
nistración podrá hacer uso de las 
herramientas sancionatorias o de 
caución contempladas por nues-
tra legislación para ser aplicadas 
en el momento de la ejecución del 
contrato. Encontrándonos hoy en 
un momento inicial, de adjudica-
ción, y atendida la preponderancia 
de la concesión que se propone ad-
judicar, las direcciones firmantes no 
consideran que exista causa legal 
alguna para no adjudicar dicha li-
citación, por cuanto su rechazo po-
dría configurar, en palabras del Tri-
bunal de Contratación Pública, una 
transgresión al principio de estricta 
sujeción a las bases y por consi-

guiente, una decisión que carecería 
de fundamento legal, por haber he-
cho caso omiso de las normas lega-
les y reglamentarias que lo obliga-
ban a fundar sus decisiones".

La historia de esta aprobación es 
corta, pero intensa. Tras conocerse 
que sólo había ofertado un sólo 
canal a la licitación, Puranoticia.
cl hizo un análisis de la propuesta, 
dando a conocer, 24 horas des-
pués de abierta la oferta, algunos 
puntos en los que la estación pe-
día cambios en las bases munici-
pales de la licitación, entre ellos, 
las condiciones del término antici-
pado del contrato, la eventual ex-
tensión de la concesión no contem-
plada en las bases y los cambios en 
las obras de desarrollo de la Quinta 
Vergara. Tras esto, Canal 13 envió 
una carta a la alcaldesa Macarena 
Ripamonti en la que sumó el uso del 
anfiteatro al menos tres veces du-
rante cada año de la concesión del 
certamen; el uso del Canal Histórico 
del Festival de Viña del Mar en You-
Tube; y los impuestos relacionados 
a las obras a realizar en el terreno 
donde se realiza el máximo evento 

Canal se pronunció a pocos minutos de conocerse la 
decisión del Concejo Municipal, que aprobó por 9 votos 
contra uno entregar el certamen a la estación: "Esperamos 
que desde el Municipio nos llamen prontamente para firmar 
el contrato". Alcaldesa reconoce que bases eran "de alta 
exigencia".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-logra-se-adjudica-festival-a-mega-con-bases-originales-y
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del verano.
Luego, la estación de Luksic 

presentó una demanda ante el 
Tribunal de Contratación Pública 
en la que formalizó sus aprensiones 
frente al proceso que dirige el muni-
cipio viñamarino, por temer que la 
casa consistorial aprobaría la ad-
judicación tomando en cuenta los 
puntos que pidió modificar Mega.

Esto llevó a los concejales duda-
ran de si aprobar o no la propues-
ta que hizo al Concejo Municipal 
la Comisión Evaluadora de Ofer-
tas, que pedía aprobar la adjudica-
ción a favor de Mega. Pidieron más 
tiempo e informes para poder votar 
a consciencia y ayer, finalmente, se 
realizó dicho proceso.

Aunque la hora estaba fijada 
para las 3 de la tarde, la sesión ex-
traordinaria comenzó pasadas las 
3.30 de la tarde. Tras más de 45 mi-
nutos de las exposiciones de los de-
partamentos de Comunicaciones, 
Concesiones, y Asesoría Jurídica, 
momentos en los que se detallaron 
algunos de los alcances de la oferta 
de Mega, más allá de los cambios 
que complicaban a los concejales, 
la directora del Departamento de 
Asesoría Jurídica, Hiam Ayllach, 
dijo que “en el requerimiento que 
se hace por parte de la empresa 
que sostiene que hay irregulari-
dades, se habla del principio de 
estricta sujeción a las bases, y ese 
principio es precisamente lo que 
se aplica cuando nosotros vamos 
a elaborar un contrato: Las bases 
dicen A, el contrato dice A. Todo lo 
que pueda pasar de ahí en adelan-
te, es decir, desde que se firma el 
contrato en adelante, es algo que se 
somete a la ejecución de ese contra-
to. En la ejecución de ese contrato, 
incluso antes de firmarlo, tenemos 
ciertas garantías como entidad 
pública, de seriedad de la oferta, es 
decir, si a mí me dicen ‘voy a postu-
lar’ y luego no me gustan las con-
diciones, yo puedo cobrar una ga-
rantía que da fe de la seriedad del 
postulante. Luego tengo multas que 
están establecidas para cualquier 
tipo de incumplimiento”, y precisó 
que “si esas multas llegan a un 
porcentaje, incluso el contrato se 
puede terminar anticipadamen-
te, y además de tener todas esas 
posibilidades muy bien regladas 
que no pueden ser alteradas en 
este momento, tenemos la ga-
rantía de fiel cumplimiento, que 
además de ser muy alta, nos da 
respaldo de que ese contrato en 
esas condiciones va a cumplirse”.

Adicionalmente a esto, afirmó 
que hablaron con la Contraloría 
Regional respecto a esta materia, 
como habían pedido los ediles, e 
indicó que el organismo no podía 
pronunciarse aún debido a la de-
manda de Canal 13 ante el Tribunal 
de Contratación Pública. “Existen 
declaraciones públicas de un par 
de históricos oferentes que mani-
festaron, previo al cierre de la li-
citación la no intención de postu-
lar, entonces eso también resulta 
relevante a la hora de entender si 
va a ser admitida a tramitación la 
demanda”, señaló.

Posterior a esto, los concejales 

plantearon sus posturas sobre el 
asunto, y así también lo hizo la al-
caldesa Macarena Ripamonti, tras 
la pregunta del edil Carlos Wi-
lliams, quien comenzó con las in-
tervenciones. 

“Canal 13 está en su legítimo de-
recho a presentar una demanda si 
ellos estiman que la empresa que 
podría adjudicarse este contrato no 
cumple con lo que establece en las 
bases”, comenzó diciendo el conce-
jal. “Mega es muy importante en 
el sentido de que ellos internacio-
nalizaron el Festival de la Canción 
de Viña del Mar cuando tuvieron 
la concesión, pero en lo personal, 
alcaldesa, hemos escuchado la in-
tervención de cada estamento del 
municipio, me gustaría escuchar 
su opinión respecto a esta licita-
ción”, dijo.

Ahí, Ripamonti reconoció tener 
una opinión parecida a Williams, y 
señaló que “corremos con la fortu-
na de que tenemos un prominente 
oferente para unas bases que son 
de alta exigencia, eso es verdad. 
Exigimos muchísimo en base a 
que esto es un patrimonio nacio-
nal, es algo que es patrimonio de 
todos los chilenos. Quien tiene 
que hacerlo tiene que tomarse 
muy en serio lo que significa ha-
cer un Festival de la Canción de 
Viña del Mar. Y por lo pronto me 
parece que el arribo a estas bases 
técnicas y administrativas, además, 
pasaron -como me gusta a mí en 
otros procesos- por un proceso de 
participación ciudadana, con us-
tedes en bilaterales, con otras per-
sonas expertas o conocedoras de 
este evento que lleva varios años y 
de allí se hizo un proceso bien enri-
quecedor que, por lo demás, arribó 
a estas obligaciones que nosotros 
estamos exigiendo y me parece que 
de cumplirlas y de no haber proble-
ma con ello, tendríamos una base 
de trabajo para realizar un gran 
Festival”.

Tras esto, Williams dijo que apo-
ya la adjudicación “en relación a lo 
que hemos escuchado por parte de 
los distintos departamentos y a su 
opinión”.

Intervinieron todos los ediles, 
menos López, quien estaba de for-
ma remota. “Me aseguraron que 
los publicity y GRP van a ser utili-
zados exclusivamente para fines de 
promoción de la ciudad y no otros 
fines (...) me aseguraron en las co-

misiones que van a ser usados de 
buena manera y no como se ha 
usado, para mí punto de vista, en 
las últimas administraciones, pues 
creo que se ha utilizado a veces con 
otros fines, no con lo que corres-
ponde que es dar a conocer Viña al 
mundo. Aclarados estos puntos, 
también me hubiese gustado que 
llegaran más oferentes. Espero 
que la ciudad se dedique a darle 
valor al Festival de Viña”, dijo el 
edil Jorge Martínez, quien mani-
festó su preocupación por que no 
ocurra algo similar a lo que pasó 
con el Festival del Huaso de Olmué 
y señaló que valora la presencia de 
la orquesta festival en el certamen. 

CRÍTICA A CANAL 13 
El concejal Alejandro Aguilera 

criticó a Canal 13, señalando que 
su actitud “no corresponde en un 
plano democrático, no correspon-
de hacer lo que hizo, en el sentido 
de hacer pública y ocupar toda 
una plataforma para influir sin 
los parámetros de la ley del lo-
bby en la decisión que tenían que 
tomar funcionarios de carrera. 
La carta que entregó el director 
ejecutivo decía téngase a bien 
en considerar esto porque o sino 
vamos a llegar este proceso al Tri-
bunal de Compras Públicas (sic), 
que fue lo que hicieron”.

El edil René Lues, quien fue el úni-
co que votó en contra, dijo que “la 
oferta de Megamedia y Bizarro, te-
niendo aspectos muy interesantes 
y positivos al recuperar actividades 
históricas de Festival para la ciu-
dad, incorpora algunos elementos 
que se contraponen a las Bases y 
que son “esenciales” en su oferta 
(...) lamentablemente el conteni-
do del informe de las direcciones 
Jurídica y de Control, no logró 
disipar estas dudas, ni tampoco 
se me respondieron las consultas 
sobre las normas de interpreta-
ción ni sobre la posibilidad de ha-
ber realizado un nuevo llamado a 
licitación, considerando que entre 
la fecha de apertura el 5 de abril y 
hoy, ha transcurrido casi un mes. 
Por lo tanto, rechazo la propues-
ta de adjudicación por atentar 
contra el principio de estricta su-
jeción a las bases y el principio de 
igualdad de los oferentes, y por 
ser riesgosa para los intereses 
municipales”.

Antonia Scarella indicó que 

aprobaba pensando en que “está 
bien adjudicar el contrato si nos 
regimos a lo que dicen las bases 
y no se consideran esos puntos, 
ahora, está la incerteza de que no 
sabemos cuál es la respuesta de 
Mega frente a eso, es muy preo-
cupante”, Y Tomás de Remente-
ría criticó que se presentara sólo 
un oferente: “En la administración 
anterior pasó algo similar, y fue 
sorpresa que en esta misma sala se 
destapó que venía una colusión en-
tre TVN y Canal 13, que han hecho 
en este contrato lo que les ha dado 
la gana (...) y hoy (lamento) que no 
tengamos un poquitito de humil-
dad de decir ‘parece que no tan 
bien lo hicimos’, porque dentro de 
este producto que le pertenece a 
Viña y a Chile se presenta un sólo 
oferente, que tampoco tiene estu-
pendos antecedentes de cuando 
se adjudicó el Festival”, por lo que 
dijo que “es riesgoso” y que esta-
ba “en absoluto desacuerdo” con 
cómo se ha manejado esto, pero 
que votaba a favor porque con-
fiaba en la alcaldesa y porque “es 
algo que se puede arreglar”.

Pablo González, edil PC, comen-
tó que los antecedentes entregados 
por el municipio “responden y nos 
entregan certezas respecto de 
lo que vamos a votar hoy día”, y 
Nancy Díaz afirmó que “vamos a 
apoyar, ha sido un trabajo arduo 
de bastante concesión, pero se 
nos han dado las respuestas”.

Mientras, que Sandro Puebla in-
dicó que “aprobamos la propuesta 
de la alcaldesa de adjudicar a Mega 
ya que se nos aseguró por parte del 
equipo municipal que no se acepta-
rán las condiciones especiales que 
Mega y Bizarro estaban pidiendo 
ya que estaban fuera de norma, por 
lo mismo yo agregué que es ne-
cesario que previo a la firma del 
contrato se le pida al nuevo con-
cesionario que renuncie a recla-
mar sobre estos puntos el día de 
mañana, en particular en aque-
llos puntos en que el patrimonio 
municipal se puede ver involu-
crado como es la posibilidad que 
el municipio explote su canal de 
YouTube lo que genera importan-
tes ingresos para la ciudad”.

MEGA ASEGURA QUE FIRMARÁ 
CONTRATO

 La sesión terminó a las 17.23 ho-
ras con la aprobación casi unánime 
del Concejo Municipal, a excepción 
del edil René Lues, quien rechazó. 
Menos de media hora después, 
la Gerencia de Comunicaciones 
de Megamedia S.A. envió un co-
municado señalando que “hemos 
conocido a través la transmisión 
pública del canal digital de la I. 
Municipalidad de Viña del Mar, 
la votación del concejo municipal. 
Esperamos que desde el Munici-
pio nos llamen prontamente para 
firmar el Contrato e iniciar el tra-
bajo para tener un gran Festival 
los próximos cuatro años. Ahora 
estamos a la espera de que con-
cluya este proceso en todas sus 
etapas para poder referirnos en 
extenso al tema”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-logra-se-adjudica-festival-a-mega-con-bases-originales-y
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Duro revés para Ripamonti: Juzgado 
Civil rechaza demanda de la 
Cormuviña contra Reginato y su ex 
administrador municipal

abril, indica que “se niega lugar 
a la demanda de cobro de pe-
sos deducida por la Corporación 
Municipal Viña del Mar para el 
Desarrollo Social, representada 
por doña Macarena Ripamonti 
Serrano, en contra de doña Vir-
ginia María del Carmen Reginato 
Bozzo, y en contra de don Claudio 
Aquiles Boisier Troncoso”.

La demanda se presentó en no-
viembre de 2021, a cinco meses de 
que la actual jefa comunal asu-
miera la alcaldía viñamarina. De 
acuerdo a lo informado en aquella 
ocasión, la presentación buscaba 
la restitución de $879.240.239 
correspondientes a los pagos de 
intereses y multas en los que in-
currió la Corporación Municipal 

“ No concurre un hecho 
ilícito ni un factor de im-
putación, culpa o dolo, en 
el actuar de la deman-

dada Virginia Reginato Bozzo, 
lo que impide que a su respecto 
se pueda entender configurada 
responsabilidad civil en los térmi-
nos señalados por el actor en su 
demanda”. Así dicta la sentencia 
que emitió el 2° Juzgado Civil de 
Viña del Mar respecto de la ac-
ción judicial presentada por la al-
caldesa Macarena Ripamonti, en 
representación de la Corporación 
Municipal de Viña del Mar, contra la 
exjefa comunal de la ciudad, Virgi-
nia Reginato, y el exadministrador 
municipal, Claudio Boisier. 

La sentencia, con fecha 26 de 

Viña del Mar para el Desarrollo 
Social (CMVM) por el no pago 
oportuno e íntegro de las cotiza-
ciones de los trabajadores de la 
entidad entre el 2016 y 2021.

Tres meses antes, el municipio 
de Viña del Mar anunciaba la in-
corporación de abogados especia-
lizados en delitos relacionados con 
la corrupción y delitos económicos, 
para lo cual ficharon nada más ni 
nada menos que a Carlos Gajar-
do, exfiscal del bullado caso Pen-
ta, y a Pablo Norambuena, ambos 
del estudio jurídico Gajardo & No-
rambuena Abogados, por 60UF 
(casi dos millones de pesos chile-
nos) mensuales para esclarecer lo 
que ocurría en el municipio.

En esa ocasión, cuando presentó 
a las dos incorporaciones que desde 
entonces han estado asesorando al 
equipo jurídico de la Corporación 
Municipal de Viña del Mar, Ripa-
monti habló de la existencia de 
una organización de “crimen or-
ganizado” al interior de la CMVM 
-también conocida como Cormu-
viña-, por lo que, aseguró, “tuvi-
mos que apoyarnos con un equipo 
especializado para la persecución 

de estos delitos de manera espe-
cializada, de alta complejidad”.

Luego, se presentó la demanda 
contra Reginato y Boisier, y en esa 
ocasión, la jefa comunal explicó que 
“nuestra administración tiene otra 
obligación: ayudar a la denuncia 
y persecución de delitos de los que 
hayamos tomado conocimiento. 
En este sentido, nos parece inau-
dito que cualquier ciudadana o 
ciudadano que deba dinero a una 
casa comercial sea perseguido o 
embargado, y que hoy día exis-
tan personas que han desfalcado, 
asaltado, saqueado la salud y la 
educación municipal de las perso-
nas más vulnerables y no ocurra 
nada”.

Pues bien, pasados más de dos 
años desde aquella demanda, efec-
tivamente no ocurrió nada, porque 
el 2° Tribunal Civil de Viña del 
Mar rechazó la demanda respec-
to de las acusaciones tanto contra 
Reginato como contra Boisier. 

Sobre la alcaldesa Virginia Regi-
nato, el fallo indica que “en relación 
a la configuración de un hecho 
ilícito por parte de la demanda-
da Virginia Reginato Bozzo debe 

Acción judicial solicitaba la restitución de casi 880 
millones de pesos ($879.240.239) por conceptos de 
intereses y multas debido al no pago oportuno e íntegro 
de las cotizaciones a los trabajadores de la Corporación 
Municipal; esto, tras asesoría del exfiscal Carlos Gajardo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/duro-reves-para-ripamonti-juzgado-civil-rechaza-demanda-de-la-cormuvina
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/duro-reves-para-ripamonti-juzgado-civil-rechaza-demanda-de-la-cormuvina
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tenerse en consideración que la 
responsabilidad civil disciplinada 
en el artículo 60 inciso final de la 
Ley N° 18.695 no surge sólo por 
el hecho de que un alcalde pague 
deudas previsionales originadas 
en un periodo alcaldicio anterior 
en el que no haya ejercido funcio-
nes como titular de ese cargo, y 
que por tanto se exima él y demás 
funcionarios que intervinieren en 
el pago de la responsabilidad ci-
vil por las multas e intereses que 
dichas deudas ocasionen; sino 
que de la interpretación armónica 
y en contexto de la disposición se 
advierte que la ley agrega una exi-
gencia adicional consistente en la 
reiteración en el no pago íntegro y 
oportuno de las cotizaciones previ-
sionales”.

Junto con revisar la sentencia 
del Tribunal Regional Electoral 
(TER) y el Tribunal Calificación de 
Elecciones (TRICEL), el fallo precisa 
que “como ya se ha señalado el in-
ciso final en relación al inciso penúl-
timo del artículo 60 de la citada Ley 
exige para configurar el ilícito que 
el no pago de las cotizaciones pre-
visionales sea reiterado o habitual; 
no obstante como se ha hecho 
referencia con anterioridad no se 
acreditó reiteración o habituali-
dad como exige la disposición le-
gal invocada, por lo que tampoco 
es posible tener por acreditado el 
elemento subjetivo de culpa nece-
sario para configurar la respon-
sabilidad civil de la demandada”.

Asimismo, concluye que “res-
pecto de los intereses y multas ge-
nerados por el no pago oportuno 
de cotizaciones previsionales co-
rrespondiente a los periodos 2016, 
2017 y 2018 se ha establecido que 
no ha concurrido el elemento de 
reiteración y habitualidad por lo 
que no se ha configurado notable 
abandono de deberes en relación 

a estos hechos, y teniendo presente 
también que no existe declaración 
de tribunal alguno que haya esta-
blecido el notable abandono de de-
beres por reiteración en el no pago 
de cotizaciones previsionales co-
rrespondiente a los periodos 2019 
al 2021; no cabe sino concluir que 
no se ha acreditado la existencia 
de una infracción legal ni tanto 
tampoco se ha podido configurar 
culpa infraccional en el actuar de 
la demandada Virginia Reginato 
Bozzo”.

Finaliza este punto, indicando 
que “de lo señalado precedente-
mente no cabe sino concluir que 
no concurre un hecho ilícito ni un 
factor de imputación, culpa o dolo, 
en el actuar de la demandada Vir-
ginia Reginato Bozzo, lo que impide 
que a su respecto se pueda enten-
der configurada responsabilidad 
civil en los términos señalados por 

el actor en su demanda. Que en 
consecuencia no se ha generado 
a su respecto la obligación de pa-
gar a la actora la suma de dinero 
demandada, razón por la cual se 
deberá rechazar la demanda de 
cobro de pesos deducida en con-
tra de doña Virginia ñ Reginato 
Bozzo”. 

En tanto, sobre el caso de Boisier, 
el tribunal indica que “se advierte 
que la norma legal en que se funda-
mentaría la responsabilidad legal 
y objetiva de Claudio Boisier Tron-
coso y que generaría a su respecto 
la obligación de pagar a la Corpo-
ración Municipal Viña del Mar para 
el Desarrollo Social los dineros que 
esta última tuvo que desembolsar a 
fin de pagar los intereses y multas 
generados por el no pago oportuno 
de cotizaciones provisionales, en 
ningún momento hacen referen-
cia al Administrador municipal o a 
otros funcionarios distintos al al-
calde”, formulan en la sentencia.

Además, estimaron que “de la 
prueba documental referida, la 
cual no ha sido objetada por la 
actora, no cabe sino concluir que 
al demandado Claudio Boisier 
Troncoso en su calidad de Admi-
nistrador Municipal no se le dele-
gó por parte del Alcalde respectivo 
responsabilidades en relación al 
pago de cotizaciones previsiona-
les ó respecto de los funcionarios y 
trabajadores de los servicios tras-

pasados en virtud de lo dispuesto 
en el decreto con fuerza de ley Nº 
1-3.063, de 1979, del Ministerio del 
Interior, y de aquellos servicios in-
corporados a la gestión municipal. 
Que, no habiendo acompañado 
la demandante prueba a fin de 
contravenir lo antes expuesto, no 
cabe sino concluir, que en relación 
al demandado Claudio Boisier 
Troncoso, el invocado artículo 60 
inciso final del D. F. L. N° 1 de 2006 
del Ministerio del Interior, que fija 
el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley Nº 18.695, 
Orgánica Constitucional de Mu-
nicipalidades, no configura a su 
respecto responsabilidad civil al-
guna consistente la obligación de 
pagar a la  demandante sumas de 
dineros correspondiente a intereses 
y multas por cotizaciones previsio-
nales no pagadas oportunamente, 
en los términos señalados en la 
demanda, en relación al periodo 
en que este último detentó el cargo 
de Administrador Municipal de la I. 
Municipalidad de Viña del Mar, esto 
es desde el 09 de abril de 2018 al 
año 2021”.

“Se deberá rechazar la deman-
da de cobro de pesos deducida 
por la Corporación Municipal 
Viña del Mar para el Desarrollo 
Social en contra de Claudio Boi-
sier Troncoso, en todas sus par-
tes”, finaliza esta parte.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/duro-reves-para-ripamonti-juzgado-civil-rechaza-demanda-de-la-cormuvina
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/duro-reves-para-ripamonti-juzgado-civil-rechaza-demanda-de-la-cormuvina
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/duro-reves-para-ripamonti-juzgado-civil-rechaza-demanda-de-la-cormuvina
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La historia del leaseback que salvó a 
la gestión Mella en Quillota y por el que 
Calderón deberá pagar más de $500 
millones en intereses

ción económica, lo cierto es que los 
consejos no fueron atendidos. El 
panorama no era esperanzador, 
pues la crisis financiera era total.

Es bajo este contexto que la 
Dirección de Administración y Fi-
nanzas inició gestiones para llevar 
a cabo un leaseback que le permi-
tiera al Municipio obtener recursos 
relativamente rápidos para hacer 
frente a las dificultades que enfren-
taba.

Y es que para dimensionar lo que 
ocurría el 2020 en Quillota, vale ha-
cer presente que sólo en recolec-
ción de aseo debían $450 millo-
nes; mientras que a la empresa de 
mantención se le adeudaban otros 

E l estallido social y la pan-
demia del Covid-19, su-
mado a un mal manejo 
presupuestario de la ad-

ministración del entonces alcalde 
Luis Mella, causaron severos estra-
gos financieros en la Municipa-
lidad de Quillota, consecuencias 
que hasta el día de hoy –literalmen-
te– sigue pagando la gestión actual 
del alcalde Óscar Calderón.

Los primeros tres meses del 
2020 fueron, sin duda alguna, de 
los más difíciles que debió enfren-
tar el médico de profesión en los 
casi 30 años que estuvo en el máxi-
mo puesto de esta comuna de la 
región de Valparaíso. Y es que la 
deuda se hacía prácticamente 
incontrolable y los principales pro-
veedores para la mantención de la 
comuna ya amenazaban con aban-
donar los contratos firmados con la 
Municipalidad.

Y aunque ya habían existido ad-
vertencias al alcalde Luis Mella para 
que diera un giro en su administra-

$287 millones. Por su parte, Chil-
quinta –de manera inédita– ame-
nazaba con cortar el suministro 
eléctrico del alumbrado público, 
pues la deuda con esta empresa se 
empinaba hacia los $70 millones.

De esta manera, se volvía a echar 
mano a un mecanismo ya utilizado 
el 2014 por su administración, pues 
aquel año el Colegio de Profesores 
le exigía al Municipio el pago del 
Bono SAE, por el cual incluso soli-
citaron el remate del estadio Lucio 
Fariña. Así fue como Mella aplicó un 
leaseback, ya que las arcas munici-
pales estaban vacías.

Vale explicar que esta operación 
consiste en la venta de uno o varios 

bienes inmuebles de la ciudad a al-
guna entidad bancaria o financie-
ra. De esta manera, se suscribe un 
contrato de arrendamiento sobre 
éste, obteniendo recursos inme-
diatos, pero sin perder el uso del 
inmueble. Esto, ya que al finalizar 
el contrato, la casa edilicia podría 
nuevamente adquirir la propiedad 
a un valor determinado.

PAN PARA HOY, HAMBRE PARA 
MAÑANA...

Con esta nueva crisis ya des-
atada, la Secretaría de Planifica-
ción Comunal (Secpla) levantó en 
Mercado Público la licitación que 
denominaron «Lease-Back para 
Municipalidad de Quillota», por 
un sorprendente monto de mil mi-
llones de pesos ($1.000.000.000).

La Municipalidad, en tanto, pa-
garía dicho monto en 60 meses, 
sin perjuicio del pago de la cuota 
correspondiente a la opción de 
compra, intereses y la entrega del 
terreno del Parque Aconcagua 

Si bien, en esa época se logró salir momentáneamente 
del hoyo financiero que tenía la gestión Mella, lo cierto 
es que los $1.000 millones transferidos por una entidad 
financiera le significaron una deuda a 60 meses que el 
Municipio deberá pagar hasta mediados de 2025.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-historia-del-leaseback-que-salvo-a-la-gestion-mella-en-quillota-y-por
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como garantía. Es decir, pan para 
hoy, hambre para mañana...

Pero antes de conseguir los 
$1.000 millones, la tarea de con-
vencimiento no fue nada fácil, 
pues la casa edilicia arrastraba un 
bajo crecimiento de ingresos desde 
el año 2014, sumado a que los in-
formes de Dicom daban cuenta de 

facturas impagas por más de $100 
millones, además de los cuestio-
namientos por gastos en personal, 
entre otras argumentaciones ex-
presadas por las instituciones fi-
nancieras.

Es así como sólo Eurocapital 
S.A. se mostró disponible para pre-
sentar una oferta por el monto que 

requería el Municipio de Quillota, la 
cual finalmente fue adjudicada en 
julio de 2020. Los contratos se fir-
maron de inmediato y a fines de 
ese mes la compañía de factoring 
transfirió los $1.000 millones, lo 
que le permitió a la administración 
Mella salir del hoyo económico en el 
que se encontraba en ese momento.

Pese a que desde la entidad edi-
licia afirmaban que el dinero "cayó 
del cielo", lo cierto es que se abrió 
una nueva deuda para la Munici-
palidad, recordando que el compro-
miso era devolver el dinero en 60 
cuotas, con una renta fija mensual 
de 772,42 UF (unidades de fomen-
to), pagando un poco más de 22 
millones de pesos ($22.158.289) 
en septiembre de 2020. Es decir, 
restaban 59 cuotas, ajustables mes 
a mes al valor de la UF.

10 meses más tarde, Luis Mella 
deja de ser el Alcalde de Quillota, 
por lo que el grueso de la deuda 
fue traspasado a la nueva admi-
nistración, a Óscar Calderón, su 
ex administrador municipal al que 
–por entonces– el médico apoyó 
firmemente. Así es como su "delfín" 
se quedó con el compromiso, más 
una deuda de $960 millones que 
le dejó la anterior gestión munici-
pal. Es decir, si no fuera por el lea-
seback, el pasivo de la casa edilicia 
habría llegado a los $1.960 millo-
nes, una cifra récord en Quillota.

LOS MILLONARIOS INTERESES
Pero eso no es todo, pues es-

tos recursos "caídos del cielo" 
también le significan a la Muni-

cipalidad de Quillota estar pa-
gando más de $500 millones en 
intereses. Esto último, en base a 
un cálculo simple: multiplicar las 
UF (772,42) x 60, lo que da como 
resultado 46.345,2. Considerando 
que en ese entonces la UF estaba 
en más de 28 mil y hoy en 37 mil, el 
promedio es 33 mil. Dicho número, 
multiplicado por la totalidad de UF 
da como resultado $1.529.391.600. 
Es decir, más de $500 millones 
sólo en intereses.

A la fecha, la Municipalidad de 
Quillota ya ha pagado 45 cuotas 
del crédito por el leaseback, lo que 
se traduce en un 75% (intereses 
incluidos). De esta manera, restan 
por pagar 15 cuotas, de las cua-
les ocho (de mayo a diciembre) 
fueron incorporadas por la admi-
nistración Calderón en el ítem de 
gastos del presupuesto 2024.

Cabe recordar que durante su 
última Cuenta Pública Municipal, 
realizada el pasado 18 de abril en 
el Centro Cultural de Quillota, el 
alcalde Óscar Calderón dedicó un 
capítulo especial al ejercicio presu-
puestario 2023, poniendo el énfasis 
en la gestión económica desde que 
asumió en julio del 2021. Así fue 
como detalló que su primera tarea 
consistió en controlar los gastos y 
recaudar más ingresos, logrando 
estabilizar la deuda ese año en 
$886 millones. Al año siguiente, en 
tanto, la deuda municipal se redujo 
a sólo $77 millones, mientras que el 
2023 terminó su ejercicio con deu-
da cero.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-historia-del-leaseback-que-salvo-a-la-gestion-mella-en-quillota-y-por
https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Reserva_Puro_Caballo
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Patrick Retamales, el Concejal más 
votado de Quilpué, se suma a Christian 
Cárdenas como los candidatos 
“outsiders” por la Alcaldía

barrios a buscar a la gente más hu-
milde para poder llevarlos a comer 
donde ella y otras hermanas de la 
Iglesia hacían comida todos los sá-
bados y domingos (…) por lo tanto 
crecí con esa labor social y esa vo-
cación social y con estos valores y 
estos principios que también me 
inculcó el mundo militarizado que 
no es más que tener un poco de 
lealtad, rectitud y ser consecuen-
te”, relata a Puranoticia.cl.

El concejal comenta que su vida 
estuvo ligada al ejercicio profesio-
nal pero también al apoyo social 
en los barrios, lo que en pandemia 
se vino abajo, llegó la cesantía y los 
ahorros se acabaron. Para las veci-
nas y pobladoras que compartían 
con él con cierta frecuencia en sus 
clases, también la escasez de recur-
sos fue creciendo, recuerda.

“Empecé a comerme los aho-
rros, me quedé sin trabajo, yo 
no me pongo en los zapatos de 
los vecinos, sino que yo estaba y 
estoy a veces en esos zapatos de 
los vecinos y ahí nace la iniciati-
va de llegar más arriba y poder 
ser un representante del barrio, 
un representante de los vecinos, 
aprovechar mis estudios univer-
sitarios y mi educación, pero en-
tendiendo que soy un vecino más 
que se levantó de su barrio y llegó 

Y a comienzan a prepa-
rarse los escenarios 
para las próximas elec-
ciones de alcaldes y 

gobernadores en la región de Val-
paraíso y Puranoticia.cl puso el foco 
en Quilpué, que es la tercera comu-
na que más patrocinios requiere 
para la inscripción de candidatos 
independientes (603) después de 
Valparaíso y Viña del Mar. 

Revisando las caras  que aso-
man, pudimos dar cuenta que ya 
tras la habilitación del ex concejal 
de la Ciudad del Sol, Christian Cár-
denas, -quien la semana pasada 
logró sobrepasar la meta entre fir-
mas notariales y electrónicas para 
competir, como independiente, a la 
frenteamplista Valeria Melipillán 
luego de 20 días de recolección de 
patrocinios- en ese mismo esfuerzo 
se encuentra el concejal indepen-
diente en ejercicio, Patrick Reta-
males, actor y preparador físico, 
además de ser el edil con mayor 
cantidad de votos en Quilpué 
(4.494) en 2021, quien está en 
período de junta de firmas y ya lo 
anunció hace unos días por sus re-
des sociales.

Hay que recordar que no habrá 
proceso de primarias en Quilpué, 
lo que fue cuestionado justamen-
te porque habían partidos del 
sector oficialista que criticaban a 
Convergencia Social (CS), tienda a 
la que pertenece la jefa comunal, 
por la labor que ha desempeña-
do Valeria Melipillán durante 
sus casi tres años de administra-
ción, teniendo como "la gota que 
rebalsó el vaso" la gestión del 
megaincendio, tanto durante la 
tragedia como posterior a ella, y la 
presión de la tienda de operar bajo 
el que “tiene mantiene”, poniendo 
en riesgo justamente la opción de 
mantener la alcaldía por una ges-
tión cuestionada.

LAS RAÍCES QUE LEVANTAN SUS 
CANDIDATURAS 

Para ambos candidatos exis-
ten razones de peso para aceptar 
el desafío de enfrentar a la actual 
alcaldesa en las urnas. De hecho, 
para Retamales este interés de lo 
social viene a consecuencia de su 
infancia. De padre militar, el con-
cejal recuerda con orgullo que era 
el timbalero de la parada militar en 
Quillota, de la Escuela de Caballería 
de esa comuna y, por otra parte,  se 
emociona recordando a su proge-
nitora que ejercía como técnico en 
asistencia social y como voluntaria 
de la iglesia cristiana-evangélica. 

“Tenía una labor social mara-
villosa y desde niño me llevó a los 

a este camino. Me puse a juntar 
firmas, estuvimos tres meses en 
eso, logré inscribir la candidatura a 
concejal y gracias a Dios logré sacar 
la primera mayoría, algo histórico, 
que un independiente sin tener que 
meterse en el sistema político en un 
partido político, logró”, sentencia.

Por su parte, el ex gobernador 
Cárdenas, también fue concejal 
muy joven de Quilpué y resultó re-
electo con primera mayoría en su 
segundo período edilicio el 2012, 
en el cupo de la Democracia Cris-
tiana (DC), su casa política de aquel 
entonces. Tras renunciar a su mi-
litancia, y pese al interés del timo-
nel regional, Roy Crichton, en te-
nerlo de vuelta, hoy decide optar 
por una senda distinta que según 
señala, es un desafío mayor por 
tratarse de una candidatura 100 
% independiente. 

“Realizamos una firmatón por 
Quilpué, donde se reunió más de 
un centenar de vecinos y vecinas 
de la comuna en el Centro de Even-
tos Tierras del Sol, quienes dejaron 
su patrocinio ante la presencia del 
Notario Público de Quilpué, Ricardo 
Rojas Puga (…) la presencia de esta 
tremenda cantidad de hombres y 
mujeres demuestra que los ciuda-
danos de Quilpué, junto con estar 
comprometidos con la ciudad, es-

tán preocupados por ella y su situa-
ción actual”, dice, agregando que 
“somos la opción independiente a 
la alcaldía de Quilpué más robus-
ta para enfrentar a la derecha y 
a la izquierda, somos una opción 
que va más allá de los partidos 
políticos, somos una opción ciu-
dadana”, dice a Puranoticia.cl el 
candidato.

Para Cárdenas la política ha sido 
parte de su vida desde muy joven, 
y ha debido pasar por varios mo-
mentos complejos por enfrentarse 
al poder de turno de los partidos y 
sus representantes. Por esto es que 
decide dejar la DC y dedicarse a 
su labor como nutricionista y a 
trabajar por lo que lo apasiona: la 
labor social.

BLINDAJE A VIÑAMBRES EN 
2016 

Recuerda que en la reelección 
el año 2012 logró, entre más de 40 
candidatos, un 16% de los votos, 
duplicando la votación histórica de 
la Democracia Cristiana en la co-
muna, y de ahí fue Gobernador de 
Marga Marga en el gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet, de 
lo que se siente orgulloso. 

Patrick Retamales, con la primera mayoría comunal en 2021, 
está en la etapa recolección de firmas y entra a la carrera junto 
a Christian Cárdenas, exgobernador de Marga Marga, quien ya 
compitió por la DC en las anteriores municipales y hoy va como 
independiente con cupo asegurado, pues ya reunió las firmas 
necesarias que exige el Servicio Electoral (Servel).

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/patrick-retamales-el-concejal-mas-votado-de-quilpue-se-suma-a
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/patrick-retamales-el-concejal-mas-votado-de-quilpue-se-suma-a
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Contraloría establece que proyecto del 
Serviu en la céntrica calle Blanco de 
Quilpué contenía "inconsistencias" y 
que no estaba "afinado"

C on el objetivo de inspec-
cionar las obras de me-
joramiento que ejecuta 
el Servicio de Vivienda 

y Urbanización (Serviu) en la calle 
Blanco Encalada de Quilpué, en 
el marco del proyecto «Barrio Co-
mercial Etapa 1», la Contraloría 
Regional de Valparaíso buscó veri-
ficar que los trabajos cumplan con 
los estándares de calidad, cantidad, 
costos y plazos pactados, detectan-
do una serie de fallas administrati-
vas por parte de la entidad.

El organismo fiscalizador tam-
bién buscaba comprobar que los 
pagos se hayan cursado de acuer-
do a los avances de obras y que 
las eventuales modificaciones de 
diseño hayan sido debidamente 
sancionadas por las respectivas 
autoridades. Todo esto, conside-
rando los montos involucrados 
(57.798,6866 UF, equivalentes a 
$2.138 millones), el impacto social 
del proyecto y los posibles retra-
sos en la ejecución del contrato.

Pero antes de detallar las con-
clusiones a las que arribó Contra-
loría, vale explicar que el Serviu 
aprobó el año 2022 las bases ad-
ministrativas especiales, anexos, 
formatos y antecedentes técnicos 
del proyecto, siendo tomada razón 
el 12 de septiembre de ese año por 
parte del ente fiscalizador. Tras ello 
se convocó a licitación pública, la 
que fue adjudicada ese mismo año 
2022 a la empresa Constructora 
ECMOVIAL Ltda. por un monto de 
UF 57.798,6866 y un plazo de eje-

cución de 270 días corridos.
Vale hacer presente también 

que el proyecto «Mejoramiento 
de Calle Blanco Barrio Comercial 
Comuna de Quilpué» contempla 
la intervención de esta arteria 
que se extiende entre el eje de 
calzada de la calle Freire hasta 
la intersección de la calle David 
Cortés, interviniendo una longi-
tud de 408,30 metros. En específi-
co, se trata de tres tramos: entre la 
avenida Freire (inicio proyecto) y la 
calle Thompson (Km 0+160); entre 
la calle Thompson (Km 0+160) y la 
calle Errázuriz (Km 0+270); y entre 
la calle Errázuriz (Km 0+270) y la 
calle David Cortés (límite proyecto 
Km 0+408). 

SERIAS FALENCIAS 
Dentro de las conclusiones a las 

que arribó la Contraloría Regional 
de Valparaíso, se expone en su In-
forme Nº 946 –al cual accedió Pu-
ranoticia.cl– que el Serviu otorgó 
un aumento de plazo sin que se 
haya acreditado el real impacto 
que los hechos descritos tuvieron 
sobre la ruta crítica del proyecto, 
por lo que atendido que la obra se 
encuentra terminada, corresponde 
que dicho servicio adopte las me-
didas tendientes para evitar situa-
ciones análogas en futuras actua-
ciones.

En específico, de la revisión de los 
antecedentes técnicos y adminis-
trativos del contrato de construc-
ción, se verificó un "aumento de 
plazo sin motivación y un funda-

La entidad fiscalizadora realizó una inspección al proyecto 
«Mejoramiento de Calle Blanco Barrio Comercial Comuna 
de Quilpué» para verificar que los trabajos cumplan con los 
estándares de calidad, cantidad, costos y plazos pactados, 
detectando en ellos diversas fallas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-establece-que-proyecto-del-serviu-en-la-centrica-calle
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-establece-que-proyecto-del-serviu-en-la-centrica-calle
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mento racional", a lo que se suman 
retrasos en la tramitación de las 
modificaciones de obra, y proyecto 
con inconsistencias y no afinado.

De igual forma, se evidenció en 
el estudio realizado una dilación 
en la tramitación de las modifica-
ciones de obra, motivo por el cual 
se le ordenó al Servicio de Vivienda 
y Urbanización que adopte las me-
didas para evitar que este hecho se 
repita.

También se verificaron una serie 
de circunstancias técnicas que evi-

dencian que el proyecto contenía 
"inconsistencias" y que, por tanto, 
"no se encontraba afinado".

Atendida esta situación, Con-
traloría le ordenó al Serviu que im-
plemente una actividad de control 
tendiente a no reiterar el hecho 
objetado.

Finalmente, se comprobó que no 
se han actualizado en el portal 
GEO-CGR los datos referidos a 
los avances físicos y financieros. 
Por ello, el Serviu fue instruido a 
que acredite, en un plazo de 60 días 

hábiles, la regularización en el re-
ferido sistema, en la plataforma de 
seguimiento y apoyo CGR (SEO) del 
órgano de control.

Cabe hacer presente que el in-
forme fue remitido al Director y la 

Contralora Interna del Servicio de 
Vivienda y Urbanización de Valpa-
raíso, y además a la Unidad de Se-
guimiento de la sede regional de la 
Contraloría General de la República.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-establece-que-proyecto-del-serviu-en-la-centrica-calle
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-establece-que-proyecto-del-serviu-en-la-centrica-calle
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-establece-que-proyecto-del-serviu-en-la-centrica-calle
https://cannes.cl/


Cámara Nacional de Comercio 
reclama a Jorge Sharp su idea de 
policía turística y pide ayuda al 
Gobierno Regional para financiarla

te de la Junta de Vecinos de Reñaca, 
mencionó que “acá nosotros refor-
zamos nuestra tesis con los resul-
tados de nuestra última encuesta 
de victimización, que a Valparaíso 
lo dejaba con un 70,5%, y mayor 
preocupación siendo mi región, en-
tonces no debemos acostumbrar-
nos a discursos conciliadores. Acá 
no tenemos que tener miedo a las 
discusiones. Es muy válido siempre 
tener diferencias, de lo contrario no 
se genera un debate necesario que 
al final robustezca esa discusión. 
Veo que el gobierno en realidad no 
tiene un plan acorde al nivel del 
problema. Me quedaría con la ana-
logía del Presidente sobre el partido 
de fútbol, vemos a un Presidente 
queriendo jugar un partido pero sin 
equipo, entonces yo espero que los 
discursos no se diluyan como pasa 
muchas veces y volvamos a encon-
trarnos en un próximo Enade vol-
viendo sobre los mismos discursos”.

-¿Cuáles eran las expectati-
vas que tenían en el mundo 
empresarial respecto a esto, 
considerando justamente las 
polémicas del Presidente Boric 
por sus dichos sobre el mundo 
empresarial?

 Yo creo que en primer lugar bue-
no, un mea culpa, pero la verdad es 
que hoy día volvemos a ver a mi-
nistros con señales que no generan 
confianza, la ministra vocera de 
Gobierno nuevamente con una ad-
vertencia tipo amenaza respecto a 
la implementación de un 40 horas. 
Yo creo que eso me faltó a mí, de 
verdad ver a un Presidente que esté 
consciente de lo que han hecho, 
de lo que hicieron también sus mi-
nistros, eso es básicamente. Y, por 
supuesto, los compromisos en se-
guridad, aquí tenemos mucho que 

La semana pasada se realizó el 
Encuentro Nacional de la Empre-
sa (Enade) 2024, la mayor instan-
cia empresarial del país, en la que 
participaron empresarios y líderes 
del sector, donde el presidente Ga-
briel Boric dio señales a la industria 
señalando, entre otras cosas, que 
“quiero convocarlos a metas ambi-
ciosas que no pueden ser logradas 
si caminamos por separado. Identi-
fiquemos, entonces, metas concre-
tas y desafiantes para el término 
de nuestro periodo los próximos 
dos años. Una economía, por ejem-
plo, que crezca a un ritmo superior 
al de los 8 años precedentes y en 
la cual todos juntos nos revelemos 
ante el pronóstico que veíamos en 
los últimos días de que la próxima 
década va a tener un promedio de 
crecimiento del 2% de la economía 
chilena. Chile puede más y lo po-
demos conseguir si trabajamos en 
conjunto”. 

Sobre esto, pero también a pro-
pósito de la puesta en marcha de la 
Ley de las 40 horas y de la compli-
cada situación de seguridad en el 
país y en la región de Valparaíso, el 
presidente de la Cámara Nacional 
de Comercio (CNC), José Pakomio, 
comentó, primero, que quedó “con 
gusto a poco” con los dichos del 
Mandatario en el Enade, porque 
pensó que tendría más compromi-
sos, “especialmente en uno de los 
focos del encuentro, que es seguri-
dad, una de las banderas también 
que ha traído por años la CNC, 
pero cuando vemos nuevamente 
cifras muy negativas en la región 
de Valparaíso específicamente, nos 
preocupa no tener compromisos 
concretos”.

Junto a esto, el también expresi-
dente de la Camara Regional de Co-
mercio de Valparaíso y expresiden-

avanzar, hay mucho por hacer. Te-
nemos una agenda legislativa muy 
complicada y que no ha avanzado 
nada y eso es una de las de las prio-
ridades, yo creo. Me gustaría verlos 
hablando a ellos de, por ejemplo, 
una propuesta que venimos traba-
jando ya hace mucho tiempo. Yo 
estando en Valparaíso planteaba la 
propuesta de la policía del turismo. 
Creo que una figura coayudante 
hoy día a las policías podría ayudar 
mucho también a avanzar sobre 
este problema.

Esa idea la había planteado tam-
bién por el alcalde Sharp hace 
poco tiempo.

 Sí, para ser para ser bien francos 
yo tuve una conversación con Jorge 
para que no se olvidara de los cré-
ditos, porque ésta es una propues-
ta que también yo se la hice llegar 
el año pasado. Estamos en un año 
electoral donde todas estas pro-
puestas salen, pero recordarle ahí 
al alcalde que es una propuesta 
que públicamente la hicimos el año 

pasado, y que yo también al subse-
cretario de Prevención del Delito, 
Eduardo Vergara, con quien tengo 
súper buena relación, se lo he dicho. 
Esta es una propuesta concreta que 
podríamos también, si hoy día el 
gobierno, no quisiera tomarla. Mi 
invitación ha sido para los gober-
nadores también, que pueden asig-
nar recursos para aquello.

¿Cómo se podría hacer eso?
 No sé si se lo recargaría a los 

municipios, porque ya tienen mu-
cha carga. Yo creo que debiéramos 
legislar en esa materia para que pu-
diesen tener la facultad hoy día los 
gobernadores en temas de seguri-
dad. Yo creo que los gobernadores 
están capacitados para poder tener 
este trabajo y además pensando 
que hay recursos más directos a 
través del gobierno regional, de 
cada uno de los gobiernos regiona-
les, para nuestra región yo creo una 
figura como esa sería esencial, por-
que gran parte de estas policías del 
turismo se han implementado en 
ciudades muy turísticas para recu-
perar ese tipo de espacios: Salvador 
de Bahía, Cartagena de Indias, Ba-
riloche también, pero la génesis de 
este proyecto está en España, don-
de también tienen como foco la in-
tervención de zonas de mayor flujo, 
no sólo de turistas sino que también 
de personas, de los consumidores. 
Entonces pensemos por ejemplo en 
Viña, qué es lo que pasa en avenida 
libertad, avenida Perú, generemos 
anillos de seguridad coayudantes 
de las policías y descomprimamos 
un poco el trabajo de Carabineros, 
de las distintas policías, para que 
Carabineros pueda atender los 
cerros por ejemplo, en donde hoy 
día hace falta mucha vigilancia u 
otros sectores residenciales donde 
tenemos problemas. Buenos Aires 
también está haciendo un gran tra-
bajo hoy día en seguridad, vamos a 
estar pronto visitando también con 
la Cámara de Comercio esa ciudad 
con quienes ya tenemos una rela-
ción de trabajo, para conocer esa 
figura, porque ellos han recuperado 

José Pakomio también habló 
sobre los problemas de 
seguridad que se registran 
actualmente en la región de 
Valparaíso y el país, lo que 
le pareció el discurso del 
presidente Gabriel Boric 
en la Enade y la complicada 
implementación de la Ley de 
las 40 horas en Chile.
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el microcentro junto al alcalde que 
también estaban con una situación 
bien compleja en temas de comer-
cio ambulante.

Acá hay una compleja situación 
con el comercio ambulante de-
nunciada una y otra vez por las 
cámaras locales…

Sí, en primer lugar, yo creo que 
estamos en un año electoral donde 
por supuesto que todos van a hacer 
magia para sacar iniciativas que 
llamen la atención, pero el comer-
cio ambulante no nació este año. 
No apareció hace dos meses, cuan-
do comenzaron todos a intervenir 
los centros, los cascos históricos 
de su ciudad. Tú puedes ver a nivel 
nacional cómo gran parte de los 
municipios están pintando calles, 
están fiscalizando, controlando el 

comercio ambulante hoy día hace 
dos meses, entonces cuando los 
actuales alcaldes llegaron a sus 
puestos, el comercio ambulante ya 
estaba instalado. Ya era un proble-
ma bien grande y aquí el comercio 
ambulante trae asociadas muchas 
aristas. Entre ellas, el crimen orga-
nizado. Las bandas criminales or-
ganizadas que están detrás de esto 
son tremendas, y ellas son las que 
terminan ganando. Por eso siempre 
yo hago el llamado a consumidores 
que al comprar ellos en la calle, ter-
minan financiando estas bandas 
criminales organizadas que están 
detrás, que son las que proveen de 
todos los productos que están en la 
calle. Muchas veces se tiende a ge-
nerar una caricatura del empresa-
rio malo, pero hoy día nosotros no 
decimos que la señora que está con 
el paño en la calle sea la delincuen-
te. Aquí lo que nosotros decimos es 
que la suma de esos paños comien-
za a generar un espacio de mucha 
inseguridad, y el espacio propicio 
para los delincuentes. Esto sumado 
también a que se comienza a gene-
rar desempleo en el sector, porque 
hoy día el comercio establecido es 
el que paga impuestos, el que ge-
nera también empleo, y en la me-
dida que hoy día generamos esta 
competencia desleal del comercio 
ambulante, empieza a verse afec-
tado el comercio formal. Veamos lo 
que pasa en Valparaíso, hoy día la 
cantidad de locales desocupados es 
tremenda. Después tenemos en Es-

meralda, en Condell como está hoy 
día la vacancia comercial, también 
es preocupante. Viña también está 
siendo víctima de esto. El centro es 
lamentable verlo. Quilpué también 
es parte de las ciudades que están 
siendo afectadas por el comercio 
ambulante, por eso es que aquí 
el llamado es a las autoridades a 
tener un trabajo permanente que 
estas acciones no sean tempora-
les, que no sean para las cámaras, 
que no sean solamente para para la 
prensa, porque la que termina sien-
do perjudicada además es la propia 
comuna.

¿Cree que este año electoral po-
dría marcar un poco justamente 
esas medidas “para la galería”?

Yo espero que los electores lo 
tengan en cuenta en marzo del 

próximo año, cuando el alcalde 
esté instalado en cada una de las 
comunas y le pasen la boleta sobre 
los compromisos que adquieren. 
Hemos visto que gran parte de los 
candidatos están hoy día con pro-
puestas como trabajar sobre el 
comercio ambulante, recuperar las 
ciudades, hablar de turismo... Yo 
me sentaría con ellos en marzo del 
próximo año para conocer cuánto 
han despachado estas propuestas.

¿Cómo avanza la reactivación 
de un sector que fue suma-
mente golpeado por estallido, 
por pandemia por la depresión 
económica del país?

Vamos a tener un año, yo creo, 
bueno. Arrastramos 20 meses a 
la baja, si nos enfocamos acá en 
el caso de la Región de Valparaíso 
hemos tenido cifras positivas, un 
Imacec también positivo durante 
enero- febrero, pero mi llamado es 
a ser bien cautos en lo que en lo que 
queda del año. Aún nos quedan 10 
meses por medir, hay factores tam-
bién que se tienen que considerar 
que inciden muchas veces en estas 
mediciones, como por ejemplo la 
otra discusión que tenemos abier-
ta, que son los feriados electorales 
que terminan perjudicando el fun-
cionamiento del comercio. Según 
la estimación que tenemos el 17 de 
diciembre el año pasado, para el 
Plebiscito nos costó cerca de $7.700 
millones. Y esto nuevamente, vuel-
ve a pegarle a las pymes y espe-

cialmente en regiones, porque en 
regiones hoy día lo que pasa con 
esta ley que no permite el funciona-
miento de centros comerciales, no 
permite funcionamiento de gale-
rías, de strip centers y hay que decir 
que el 80% de los malls son pymes, 
porque hoy día la verdad tenemos 
las dos o tres tiendas anclas pero 
el resto son puras pymes, incluso 
tenemos emprendimientos, que es 
lo que pasa por ejemplo en todos 
estos puestos de cargadores, de 
productos de bisutería, por ejemplo, 
mucho emprendimiento. Y acá me 
voy a ir con una cifra bien preocu-
pante que también comentábamos 
el año pasado: De acuerdo al área 
de estudios de la Cámara Nacional 
de Comercio, las inversiones en la 
industria de turismo en la región 
es cero en este minuto. Entonces te-
nemos ahí un número preocupante 
también en proyectos detenidos.

¿Por qué ocurre eso?
 Hoy día hay otra discusión que 

está abierta, la ley de permisos, 
la famosa permisología que yo le 
digo, la verdad es que es un disfraz 
a la famosa burocracia que siem-
pre hemos tenido en Chile, pero se 
ha visto algo más acentuada pero 
básicamente es eso. También por 
supuesto que los procesos anterio-
res tuvimos procesos políticos que 
alguna forma lo que generaban era 
mucha incertidumbre para los in-
versionistas, entonces se suma. Yo 
creo que es la suma de todo. Yo creo 
que también es importante recono-
cer que tuvimos en enero y febrero 
cifras muy positivas, pero esta recu-
peración acá tenemos que ser bien 
cautos en lo que queda también del 
año. Hay muchas reformas que es-
tán en discusión: implementación 
de un sueldo mínimo en julio, Tene-
mos también una ley de plástico de 
un solo uso que también estamos 
trabajando, y un 40 horas que co-
mienza a regir ahora. Entonces to-
das estas reformas hoy día también 
requieren de una planificación, hay 
costos asociados, entonces por eso 
yo creo que tenemos que ser muy 
cautos a la hora de hablar de cifras 
de nuestro sector.

¿Cómo abordarán la implemen-
tación de la Ley de las 40 horas?

Yo más allá de quedarme en la 
controversia, me gustaría volver a 
aclarar que nosotros no estamos 
en contra de la ley de 40 horas. 
Nosotros estamos cuestionando el 
dictamen que cambia las reglas del 
juego. Acá nos han querido dejar 
como en contra de los trabajadores 
ante la opinión pública, pero acá 
también la invitación a la minis-
tra Jara fue a trabajar sobre datos 
duros, sobre qué es lo que pasa hoy 
día por ejemplo, en el registro de 
la Dirección del Trabajo respecto 
a la modificación de contratos, si 
es que han habido modificaciones 
por los famosos 12 minutos. Enton-
ces hasta ahora hemos visto que la 
ministra ha planteado supuestos, 
conversaciones de pasillo, no han 
habido cifras en la mesa para de-
cir ‘es cierto’. Hoy día hay empresas 
que están optando por 12 minutos o 

han llegado a acuerdo por 12 minu-
tos. Eso no es así, aquí la invitación 
a la ministra fue entregar cifras a 
través del registro electrónico la-
boral que de alguna forma pueda 
indicarnos cuántas empresas han 
modificado sus contratos aplican-
do lo que lo que ella dice. También 
se lo dijimos que nosotros somos la 
voz de las empresas de Chile, somos 
la voz del comercio de Chile, y al-
guien tiene que recordar las reglas 
del juego que fueron estas reglas 
rotas con este dictamen que tam-
bién, además de generar un espacio 
de mucha incertidumbre, rompe los 
compromisos que habíamos ad-
quirido porque aquí hubo mucho 
diálogo detrás de esta ley. Nunca 
nosotros nos hemos restado de 
una discusión, siempre ha habido 
mucho mucha colaboración, y va a 
seguir estando. No tenemos que te-
ner miedo a la discusión. Acá las di-
ferencias son siempre muy válidas y 
eso fue lo que pasó también desde 
la génesis. Acá lo que nosotros pe-
dimos es certeza, y este dictamen, lo 
que nos entrega es mucha incerti-
dumbre, especialmente a las pymes 
que no cuentan ni con la estructura 
ni con los recursos para para hacer 
las modificaciones. Han anunciado 
también 1.045 fiscalizaciones, que 
creo que son buenas, pero yo espero 
que estas fiscalizaciones no caigan 
donde siempre caen, en las empre-
sas que lo hacen bien. Siempre es-
tamos viendo a las pymes que ha-
cen bien su trabajo y que cumplen 
con la ley, son las más fiscalizadas. 
Entonces también se lo dije a la mi-
nistra, yo esperaba que estas fisca-
lizaciones ayuden un poco en este 
proceso de implementación por la 
que vamos a pasar, pero yo creo que 
nuestra conversación tiene que to-
mar otro giro, tenemos que pensar 
que en dos años más viene nueva-
mente otra rebaja la segunda hora, 
y estos errores que se han cometi-
do hoy día deben ser subsanados y 
comenzar a mirar hacia adelante, 
hacia los próximos dos años don-
de vamos a tener que implementar 
también esta nueva rebaja.

¿Qué le parecen los dichos de 
la ministra Vallejo respecto a 
que una cosa es la flexibilidad 
laboral y otra es el abuso?

Ahí tenemos nuevamente lo que 
decíamos. El jueves se buscaba ge-
nerar confianza, acercarse al sector 
privado, pero con estas declaracio-
nes la verdad es que no hacen más 
que alejarnos. Y eso es lamentable 
porque el sector privado, y los sec-
tores que yo represento desde el día 
uno estamos trabajando hace un 
año su implementación, y eso es lo 
complicado hoy día porque tuvimos 
el tiempo necesario para hablar de 
esto que dice el dictamen hoy día.

¿Qué tan difícil es poder imple-
mentar esta rebaja?

La verdad es que ya hace mucho 
rato se sabía cuál iba a ser su apli-
cación. No es complejo con tiempo, 
pero a una semana de entrar en 
vigencia una ley, la verdad es que 
modifica además lo que la ley dice. 
Eso es lo complejo.
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Metro en Valparaíso circulará cada 
10 minutos y en hora punta con doble 
carro

permite aplicar ajustes operacio-
nales.

En este sentido, el ejecutivo deta-
lló que “en la hora punta mañana, 
hay un momento acotado que con-
centra la mayor cantidad de pasa-
jeros, fundamentalmente porque 
coinciden los horarios de ingreso 
de trabajadores y estudiantes. 

E n el marco de la mesa 
de transportes de Mar-
ga-Marga, el gerente ge-
neral de EFE Valparaíso, 

Miguel Saavedra, presentó un ba-
lance del plan operacional y las 
medidas implementadas desde 
marzo para responder al incre-
mento de pasajeros que se produ-
ce en este período.

Ante los representares de los 
municipios de Quilpué, Villa Alema-
na y Olmué, y del equipo de la De-
legación Presidencial Provincial de 
Marga-Marga, el ejecutivo explicó 
que la puesta en marcha significó 
un aumento del 20% en el número 
de servicios, con un 40% más de 
trenes dobles en circulación.

La primera semana de marzo 
cerró con 64.945 pasajeros dia-
rios transportados por el Tren 
Limache-Puerto, un 21% menos 
que en igual período del año pasa-
do. La segunda semana se produjo 
un incremento en la afluencia, lle-
gando a los 85.187 pasajeros, con 
5% menos que en 2023. Esta cifra 
se ha mantenido estable hasta la 
fecha.

Durante la reunión, Saavedra 
indicó que, además del número 
total de pasajeros por horas y jor-
nada, diariamente se analiza la 
densidad de cada servicio, lo que 

Esa situación genera que 4 ser-
vicios -de los más de 180 diarios 
que hay en circulación- tengan 
una congestión mayor, por lo que 
aplicamos la medida de la inyec-
ción de tren vacío desde Sargento 
Aldea, que complementa la ope-
ración aumentando la capacidad 
de transporte”.

Del mismo modo, manifestó que 
hay servicios en la hora fuera de 
punta, que han registrado mayor 
afluencia de pasajeros y, en estos 
casos, se logró incrementar la 
oferta a través de más trenes en 
configuración doble. Cabe recor-
dar que durante este periodo valle, 
los trenes deben pasar por coche-
ras de El Belloto y taller de Lima-
che para labores indispensables 
de limpieza, sanitización y man-
tenimiento.

Otro de los aspectos abordados 
durante la mesa con municipios de 
Marga-Marga, fue el aumento de 
personal en terreno por parte de 
EFE, para contribuir a una mejor 
experiencia de viaje de los pasaje-
ros, especialmente en lo ámbitos 
de seguridad y convivencia a bordo. 
Además del aumento de vigilan-
tes, supervisores, guardias de se-
guridad y asistentes de trayecto, 
también se ha incorporado moni-
tores en los sectores de tornique-
tes para orientar a pasajeros sobre 
nuevos medios de pago y personal 
de asistencia para ordenar flujos 
de entrada/salida de andenes y es-
taciones. “A través del aumento de 
personal en estaciones y a bordo 
de los trenes estamos ampliado 
nuestra capacidad de acción en 
terreno, ofreciendo mayores po-

En el marco de la mesa de transportes de Marga-Marga, 
EFE Valparaíso presentó un balance del plan operacional y 
las medidas implementadas desde marzo para responder 
al incremento de pasajeros, aumentando en un 20% sus 
servicios para hacer frente a los 85.000 pasajeros diarios.
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sibilidades de contacto directo a 
pasajeros y pasajeras. Lo que bus-
camos es mantener y asegurar las 
buenas condiciones de viaje para 
todos nuestros usuarios”

El Delegado Presidencial Provin-
cial de Marga Marga, Fidel Cueto, 
expresó que “como gobierno, tene-
mos el deber de evaluar y resguar-
dar los sistemas de transporte que 
entregan mayor calidad de vida a 
las personas. En este marco es que 
nos reunimos con equipo de EFE, 
para conocer las estrategias que 
está tomando para entregar un me-
jor servicio y evolucionar en direc-
ción a las necesidades de las y los 
pasajeros. Hicimos una evaluación 
sobre la rápida respuesta de habi-
litar las vías posterior al megain-
cendio que nos afectó en febrero y 
estamos satisfechos y gratamen-

te sorprendidos de que existe una 
constante revisión de las acciones 
que pueden mejorar su trabajo 
en diversas contingencias. Tam-
bién pudimos ver, respecto a los 
avances de estación Valencia, el 
tiempo que queda para finalizar 
las construcciones en estaciones 
Villa Alemana y Quilpué, así como 
también, generar mayor seguridad 
para los pasajeros dentro y fuera de 
las inmediaciones del servicio”.

ESTACIÓN VALENCIA
Entre los temas abordados en la 

reunión fue el avance de la anhe-
lada Estación Valencia. Este pro-
yecto se encuentra en plena fase de 
ejecución con la complejidad propia 
de avanzar con las obras mientras 
el ferroviario sigue funcionando. Al 
respecto, el gerente de Valparaíso 

explicó que “el proceso constructivo 
impone algunas restricciones a la 
operación, porque los trenes deben 
circular por una sola vía en la zona 
de obras. Entonces, por razones 
de seguridad, estamos obligados 
a tener un intervalo mayor entre 
trenes, con el tiempo suficiente 
para aplicar de los protocolos es-
tablecidos para la circulación en 
este by pass. Esto no es posible con 
frecuencia de 6 minutos, porque se 
generaría un cuello de botella en el 
sector, afectando también a los tre-
nes siguientes”.

En esta línea agregó que la ope-
ración se está desarrollando con 
intervalos de entre 8 a 10 minutos 
y un tiempo de viaje, entre Limache 
y Puerto, de 1 hora y 10 minutos. No 
obstante, planteó que se trata de 
una operación muy exigente y que 

hay situaciones puntuales que 
pueden impactar en el tiempo de 
viaje, como la activación indebida 
de frenos de emergencia, la van-
dalización de trenes o bloqueos 
de puerta que han ocurrido en las 
últimas semanas.

PROGRAMACIÓN 
OPERACIONAL PARA MAYO

Para el mes de mayo que se ini-
cia, se mantendrá el tiempo de 
viaje y se estabilizará la opera-
ción con un intervalo promedio 
de 10 minutos en hora punta, los 
que permitirá aumentar los tre-
nes dobles en esa franja. Además, 
se sumará una nueva inyección de 
tren vacío desde la estación Sar-
gento Aldea para dotar de mayor 
capacidad al servicio.
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Clientes persiguieron y retuvieron a dos 
sujetos que asaltaron a mujer en local de 
Viña del Mar

Así fue como les dieron alcance, 
generándose una detención ciu-
dadana a la espera de Carabineros, 
que llegaron 10 minutos más tarde.

Javier Álvarez, presidente de la 
Asociación Gastronómica y Cultu-
ral Barrio Poniente, explicó a Pura-
noticia.cl que "creemos que estas 
dos personas venían de visitar o 
habían sido liberados de la Co-
misaría de Carabineros, porque 
cada vez que pasa eso salen eno-
jados y hay riñas o asaltos".

Acerca del delito, relató que "ha-
bía una señora comprando afue-

U n violento asalto se re-
gistró la tarde de este 
jueves 2 de mayo en la 
intersección de las calles 

4 Norte con 2 Poniente, en el plan 
de Viña del Mar.

Dos sujetos que se desplazaban 
en dirección a la avenida Libertad 
asaltaron a una mujer que esta-
ba comprando en un negocio de 
dicha arteria.

Tras ello, los delincuentes huye-
ron a toda velocidad, sin embargo, 
fueron perseguidos por algunos 
clientes que observaron el ilícito.

ra de La Bicyclette, donde hay un 
kiosco. Pasaron y la asaltaron, 
pero había mucha gente y los pi-
llaron y recuperaron las cosas".

Finalmente expuso que se ge-
neró mucha preocupación y temor, 

considerando que los sujetos de-
tenidos puedan tener algún arma. 
"Pero por suerte llegaron rápidos 
los carabineros y se los llevaron 
detenidos", sentenció Álvarez.

Javier Álvarez, presidente de la Asociación Gastronómica y 
Cultural Barrio Poniente, explicó a Puranoticia.cl que "había una 
señora comprando afuera de La Bicyclette, donde hay un kiosco. 
Pasaron y la asaltaron, pero había mucha gente y los pillaron y 
recuperaron las cosas".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/clientes-persiguieron-y-retuvieron-a-dos-sujetos-que-asaltaron-a-mujer
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/clientes-persiguieron-y-retuvieron-a-dos-sujetos-que-asaltaron-a-mujer
https://fronza.cl/m/ssangyong/new-rexton/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Fronza_Rexton
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operativos que permitieron inter-
venir los espacios utilizados por 
393 internos. El personal del servi-
cio estuvo compuesto por gendar-
mes de guardia interna, unidad de 
servicios especiales penitenciarios 
y equipo de canes adiestrados.

El director regional de Gendar-
mería, coronel José Luis Meza, ex-
plicó que "efectuamos un registro 
en diferentes unidades de la re-
gión, pudiendo decomisar telé-

Más del 10% de la población 
penal de toda la región de Valpa-
raíso fue allanada, en un procedi-
miento de registro realizado en las 
dependencias habitadas por los 
privados de libertad se efectuó en 
las cárceles de Valparaíso, Quillota 
y San Antonio, y formó parte del 
plan de allanamientos simultáneos 
nacionales.

En total, 120 funcionarios de 
Gendarmería participaron en los 

de los mismos privados de libertad 
y nuestros funcionarios".

Por su parte, el jefe operativo 
regional, teniente coronel Claudio 
Ponce, señaló que "se incautó un 
centenar de elementos prohibidos 
por la administración penitenciaria, 
destacando 16 celulares, 63 armas 
blancas y 30 envoltorios de dife-
rentes drogas”.

Además, se requisaron 42,19 
gramos de drogas, principalmente 
marihuana y pasta base de cocaína.

Cabe hacer presente que este es 
el octavo allanamiento simultaneo 
que se realiza en lo que va del pre-
sente año.

en el lugar de los hechos para es-
clarecer las causas del siniestro y 
de la muerte de esta mujer.

Un macabro hallazgo se pro-
dujo en horas de la madrugada de 
este jueves 2 de mayo tras un in-
cendio registrado en la comuna de 
Valparaíso.

Minutos antes de las 2:00 horas, 
diversas unidades del Cuerpo de 
Bomberos acudieron a un llamado 
en la parte alta del cerro Playa An-
cha.

Se trataba de un incendio es-
tructural en la villa Los Copihues.

Luego de un intenso trabajo, los 
voluntarios lograron consumir las 
llamas e iniciar el proceso de apa-
gado de puntos calientes.

Tras ello, se inició la remoción 
de escombros, donde se halló un 
cuerpo sin vida.

Frente a este hallazgo se dio avi-
so al Ministerio Público, que ordenó 
la presencia en el lugar de la Briga-
da de Homicidios de la Policía de 
Investigaciones (PDI).

Al respecto, el subcomisario Luis 
Yáñez explicó que "en horas de esta 
mañana, por instrucción del fiscal 
de turno de la Fiscalía de Instruc-
ción y Flagrancia, se concurrió a la 
villa Los Copihues, en Playa Ancha, 
para realizar un trabajo en el sitio 
del suceso por un incendio con re-
sultado de muerte de una perso-
na de sexo femenino de 68 años".

Funcionarios de la policía civil 
realizaron una serie de diligencias 

Macabro hallazgo en Valparaíso: Mujer de 68 
años es encontrada sin vida tras el incendio 
de una casa en el cerro Playa Ancha

Allanamientos simultáneos en cárceles de Valparaíso, Quillota 
y San Antonio permiten incautar celulares, armas blancas y 
drogas

fonos celulares, droga y armas 
blancas. Estos registros masivos 
los dispone el alto mando, no obs-
tante a aquello, nosotros tenemos 
registros y allanamientos progra-
mados y sorpresivos. Gracias a eso 
podemos mantener el régimen in-
terno en los recintos y la seguridad 

En específico, se detectaron 16 
teléfonos celulares, 63 armas 
blancas y 30 envoltorios de 
diferentes drogas. Además, se 
requisaron 42,19 gramos de 
drogas.

Luego de controlada la 
emergencia y concluido 
el proceso de apagado de 
puntos calientes, se inició 
la remoción de escombros 
donde hallaron el cadáver.

Jueves 02 de mayo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/allanamientos-simultaneos-en-carceles-de-valparaiso-quillota-y-san
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/macabro-hallazgo-en-valparaiso-mujer-de-68-anos-es-encontrada-sin-vida
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/allanamientos-simultaneos-en-carceles-de-valparaiso-quillota-y-san


Editorial

T odo el mundo criticó las 
bases de licitación del 
Festival de Viña desde 
el año 2025 al 2028, de 

hecho, sólo un oferente apareció. 
Ese sólo oferente puso condiciones, 
pues en su propuesta Megamedia 
mencionó que “los términos seña-
lados constituyen un elemento de la 
esencia de la presente oferta”. Lue-
go, Canal 13 demandó al municipio 
al Tribunal de Contratación Pública, 
pero... finalmente todo indica que 
Viña tendrá Festival, Mega lo va a 
producir con Bizarro y que Ripa-
monti salva incólume.

Vamos por parte. El martes el 
municipio les dijo a los concejales 
que de aceptar adjudicar a Mega 
éste debería adecuarse a las bases 
originales de la licitación, es decir 
todo lo propuesto por el canal que 
esté fuera de las bases no corre, 
incluidos los montos de indem-
nización y el manejo del canal de 
Youtube y otros cuatro puntos en 
discordia. Con eso aclarado en un 
documento de 8 páginas, más va-
rias llamadas telefónicas en ple-
no Día del Trabajador, este jueves 
los concejales, mucho más claros, 
decidieron adjudicar el Festival a 
Mega desde 2025 a 2028.

Sólo minutos tras aquel toque 

cluidas las realizadas por este me-
dio en nuestras páginas editoriales 
-por cierto-, quedan en eso, sólo 
críticas, porque para el canal que 
mejor le va en la industria era nego-
cio postular y aceptar estas mismas 
bases.

No creemos que Mega tras 
esa declaración venga ahora a 
desistirse de firmar el contrato, 
tampoco creemos que insista en 
pedir que se cambien algunas 
condiciones. Asumimos que todos 
vimos el mismo Concejo Municipal 
este jueves 2 de mayo, y que a todo 
el mundo le quedó claro que en 4 
días hábiles más, es decir por ahí 
por la mitad de la próxima semana, 
habrá contrato firmado, le entrarán 
los millones de pesos al municipio, 
la Quinta Vergara contará con los 
baños tal cual como lo pedían las 
bases, el canal de YouTube no se 
va a tocar y seguirá siendo ingreso 
municipal, y que la industria mira-
rá atenta cómo el canal del Grupo 
Bethia hace un Festival sin perder 

Todo indica que Viña y Mega 
tendrán Festival y Ripamonti 
salva incólume

de campanita que cerraba la se-
sión extraordinaria del Concejo 
Municipal, la Gerencia de Comu-
nicaciones de Mega hacía llegar 
a los medios una escueta pero 
tranquilizadora declaración: “He-
mos conocido a través de la trans-
misión pública del canal digital de 
la I. Municipalidad de Viña del Mar 
la votación del Concejo Municipal. 
Esperamos que desde el Munici-
pio nos llamen prontamente para 
firmar el contrato e iniciar el tra-
bajo para tener un gran Festival 
los próximos cuatro años. Ahora 
estamos a la espera de que conclu-
ya este proceso en todas sus etapas 
para poder referirnos en extenso al 
tema”.

Entonces entendemos que 
Mega firmará el contrato con las 
reglas originales, dejando fuera de 
aquello los 6 puntos de su propues-
ta que claramente estaban fuera de 
bases.

Aquellas cortas líneas de Mega 
no son algo menor. A menos que 
entendamos otra cosa, lo que este 
comunicado quiere decir es que 
Ripamonti salva incólume y que 
todas aquellas críticas acerca de 
que las bases del Festival estaban 
mal enfocadas y anticuadas a los 
nuevos tiempos de la televisión, in-

dinero como lo fue la alianza de 
Canal 13 y TVN.

Por nuestro lado, que hemos 
seguido atentamente este pro-
ceso, sólo nos resta felicitar de 
sobremanera al equipo de Ri-
pamonti. Nobleza obliga. Clara-
mente la salida que encontraron 
a este embrollo fue magnífica. 
Se apegaron a la ley, la respeta-
ron, la han hecho valer y por sobre 
todo, cuando aquel contrato esté 
firmado tal y cual dicen las bases 
municipales esto será un triunfo de 
Ripamonti sin lugar a dudas, algo 
que incluso le podría pavimentar 
su reelección, que ya está más que 
asegurada, pero que ahora prácti-
camente la tiene en el bolsillo. 

Bien alcaldesa, ganó usted, ganó 
Viña, ganó Chile y la cultura. No 
sabemos si ganará Mega en lo 
económico, pero tendremos Fes-
tival, aunque igual queremos ver 
el contrato firmado para abrir la 
champaña.
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Ataque a carabineros en Cañete habría 
sido perpetrado por "al menos seis 
personas"

en el hecho.
Además dijo que la zona del 

atentado "es un lugar que tiene 
un acceso con mucha dificultad 
desde el punto de vista del espa-
cio para retroceder" y que los dis-
paros se habrían realizado "por los 
dos laterales" del vehículo en el que 
se trasladaban los policías.

"Si uno supone eso, al menos mí-
nimo seis personas habrían esta-
do siendo parte de este asesina-
to", aseguró el delegado provincial.

E l delegado del Gobierno 
del Presidente Boric en 
la provincia de Arauco, 
Humberto Toro, dijo que al 

menos 6 personas habrían parti-
cipado en el ataque a la patrulla 
policial que cobró la vida de tres 
funcionarios de carabineros en 
Cañete la madrugada del sábado.

En entrevista con Radio Univer-
so, Toro afirmó que el número de 
personas que habrían participa-
do en el ataque “al menos dobla 
la cantidad” de los carabineros 
asesinados, aunque no se tiene la 
cantidad "exacta" de involucrados 

La mañana de este jueves el Pre-
sidente de la República Gabriel 
Boric dijo que este atentado tiene 
“connotaciones terroristas”.

“Un ataque de estas carac-
terísticas tiene connotaciones 
terroristas. Después podemos dis-
cutir por qué la ley o no la ley, eso 
es una discusión jurídica y respecto 
de la técnica legal de qué es mejor 
para obtener condena. Pero no le 
hago asco a la palabra. Frente 
a un atentado de estas caracte-

rísticas la condena tiene que ser 
total y no debe haber matices en 
aquello”.

Respeto a la investigación dijo 
que “hay líneas investigativas, 
acá no se está actuando a ciegas. 
Hay ciertos pedazos de hilo de 
donde tirar. No es que los investi-
gadores, Carabineros, la fiscalía no 
sepan donde pararse, sino que hay 
diferentes líneas investigativas”.

“Se está trabajando con los 
mejores recursos del Estado chi-
leno y además se ha solicitado 
apoyo a otras instituciones por si 
esto fuera necesario”, afirmó.

Así lo señaló el delegado provincial de Arauco, Humberto 
Toro, quien afirmó que quienes habrían participado en el 
atentado “al menos doblan la cantidad” de los carabineros 
asesinados.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ataque-a-carabineros-en-canete-habria-sido-perpetrado-por-al-menos-seis
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Presidente Boric asegura que asesinato 
de los tres carabineros en Cañete tiene 
connotaciones terroristas: “No le hago 
asco a la palabra”

a la palabra. Frente a un atentado 
de estas características, creo que 
la condena tiene que ser total y no 
debe haber matices en aquello”.

También se le consultó por el 
tema del perro “matapacos”, a lo 
cual dijo que "yo jamás festiné, ni 
me hizo ningún sentido esta ima-
gen burda del perro aquel. Jamás 
van a encontrar una declaración 
mía haciendo gala de aquello. Me 
parece ofensiva y denigrante".

Asimismo, el jefe de Estado en-
tregó su respaldo al general Yá-

E l Presidente Gabriel Bo-
ric dijo este jueves que el 
asesinato de los tres ca-
rabineros en Cañete tie-

ne connotaciones terroristas, “no 
le hago asco a la palabra”, y tam-
bién valoró la postergación de la 
formalización del general Ricar-
do Yáñez. Además, reconoció que 
otorgar el indulto a Luis Castillo 
“fue un error”.

La mañana de este jueves 3 de 
mayo, el mandatario dio una en-
trevista a las emisoras de la Aso-
ciación de Radiodifusores de Chile 
(Archi), la que transmitió por 500 
señales, además de la oficial.

En cuanto a los hechos de Cañe-
te, expresó que "un ataque de es-
tas características tiene connota-
ciones terroristas, no le hago asco 

ñez y valoró la postergación de 
su formalización para el próximo 
1 de octubre.

“Es a todas luces evidentes, y es 
de sentido común, todo el mundo lo 
dijo, en estas condiciones que era 
muy inconveniente que el gene-
ral director de Carabineros esté 
sometido a una formalización en 
estas características. Pero la deci-
sión es autónoma de la fiscalía y de 
tribunales de justicia”, enfatizó.

Asimismo, se le consultó por 
el indulto a Luis Castillo, el sujeto 

que fue condenado por delitos du-
rante el estallido social, luego salió 
libre gracias al beneficio y de nue-
vo condenado a 4 años y un día de 
presidio por un asalto en Copiapó 
que primero se catalogó como se-
cuestro.

“Los indultos no es un cheque 
en blanco, y por lo tanto, si alguien 
comete un delito como el caso de 
Luis Castillo, evidentemente tiene 
que estar en la reja y es el caso de 
Luis Castillo”, expresó Boric

Luego admitió que “es inde-
seable que haya estado incluido 
dentro de los indultos, creo que 
fue un error”. Sin embargo, resal-
tó que el sujeto “está respondiendo 
la justicia como corresponde y eso 
demuestra que las instituciones en 
Chile funcionan”.

El mandatario dio una entrevista a las emisoras de la 
Asociación de Radiodifusores de Chile (Archi) en la que 
además valoró postergación de formalización del general 
Ricardo Yáñez y admitió error en indulto a Luis Castillo. 
“Es indeseable que haya estado incluido dentro de los 
indultos”, aseguró el jefe de Estado.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-asegura-que-asesinato-de-los-tres-carabineros-en-canete
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mercio y la industria.
En tanto, todas las actividades 

incidieron en la disminución del 
Imacec en términos desestacio-
nalizados, destacando las caídas 
de los servicios y el resto de bie-
nes.

El Imacec no minero presentó 
un incremento de 0,4% en doce 
meses, mientras que en términos 
desestacionalizados cayó 0,6% res-
pecto del mes anterior.

IMACEC POR ACTIVIDAD 
1. Producción de bienes

La producción de bienes au-
mentó 3,7% en términos anuales, 

Imacec llega al 0,8% en marzo y 
se ubica en la parte media de las 
expectativas

E l Imacec de marzo de 
2024 creció 0,8% en 
comparación con igual 
mes del año anterior, se-

gún informó la mañana de este jue-
ves el Banco Central. De esta ma-
nera, el índice se ubicó en la parte 
media de las expectativas.

El Imacec de 4,5% febrero ha-
bía inyectado optimismo en los 
actores económicos, pero el tímido 
crecimiento de la producción indus-
trial de 0,7% en marzo y la activi-
dad del comercio que cayó 2,9% en 
el mismo mes, dejaron las proyec-
ciones entre 0,3% y 1,3.

La serie desestacionalizada dis-
minuyó 0,7% respecto de febrero y 
creció 2,1% en doce meses. El mes 
registró tres días hábiles menos 
que marzo de 2023.

El resultado del Imacec se 
explicó por el crecimiento de la 
minería y del resto de bienes, 
compensado por las caídas del co-

incidida principalmente por el in-
cremento de 8,2% de la minería 
y del resto de bienes que creció 
2,7%, impulsado por la genera-
ción eléctrica. En tanto, la indus-
tria cayó 2,3%.

En términos desestacionaliza-
dos, la producción de bienes pre-
sentó una contracción de 1,4% 
respecto del mes precedente, ex-
plicada por todos sus componentes. 
El resto de bienes cayó 1,5%, mien-
tras que la minería y la industria lo 
hicieron en 1,3%.

2. Comercio
La actividad comercial presen-

tó una disminución de 5,3% en 
términos anuales, explicada por 
el comercio automotor y mayo-
rista. En el primero destacaron las 
menores ventas de vehículos, y en 
el segundo, las ventas de alimentos. 
En contraste, las ventas minoristas 
crecieron.

Las cifras desestacionalizadas 
mostraron una contracción de 
0,1% respecto del mes anterior, 
incidido por el comercio automo-
tor, resultado que fue compensado 
en parte por el crecimiento del co-
mercio mayorista.

3.  Servicios
Los servicios aumentaron 0,5% 

en términos anuales, donde se re-
gistraron crecimientos en la ma-
yoría de sus actividades, desta-
cando los servicios de transporte. 
Lo anterior fue en parte compensa-
do por la caída de los servicios em-
presariales.

Las cifras ajustadas por esta-
cionalidad dieron cuenta de una 
disminución de 0,4% respecto del 
mes precedente.

Conforme al calendario de di-
fusión de las cifras de Cuentas Na-
cionales, los resultados prelimi-
nares del PIB correspondientes 
al primer trimestre del año serán 
difundidos el próximo lunes 20 de 
mayo.

El resultado del Imacec se 
explicó por el crecimiento de la 
minería y del resto de bienes, 
compensado por las caídas del 
comercio y la industria, además 
de que el mes registró tres días 
hábiles menos que marzo de 
2023.

fuerzos para simplificar los proce-
sos regulatorios para aumentar la 
competencia y el emprendimiento 
y hacer que su sistema tributario 
sea más ecológico y progresivo 
para reducir las desigualdades y 
estimular un crecimiento más in-
clusivo y sostenible", concluyó el 
organismo.

Las proyecciones de la OCDE 
van en línea con lo que estima el 
Banco Central chileno, que el pa-
sado 3 de abril elevó su previsión 
para 2024, fijándola en un rango 
de entre el 2% y el 3%.

La Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo Econó-
mico (OCDE) elevó hoy a 2,3% su 
proyección de crecimiento para 
la economía chilena, medio punto 
porcentual más que el 1,8% esti-
mado en noviembre pasado. Para 
2025, mantuvo su estimación del 
crecimiento del PIB chileno en 
2,1%.

Emol consigna un informe de la 
OCDE, con sede en París, el que se-
ñala que "una recuperación de los 
salarios reales, favorecida por la 
caída de la inflación y las condi-
ciones financieras más flexibles, 
impulsarán una recuperación del 
consumo durante 2024 y 2025".

La demanda de minerales, aña-
de el informe, "sustentará el cre-
cimiento de las exportaciones en 
2024 y 2025" de la economía del 
mayor productor de cobre del mun-
do.

"Los riesgos para las perspecti-
vas siguen siendo a la baja", agrega 

el informe de la OCDE, que también 
proyecta que "la inflación seguirá 
cayendo y convergerá al objetivo 
del 3 % a mediados de 2025".

Según el llamado club de los paí-
ses más ricos del mundo, "la con-
fianza ha mejorado, pero el cré-
dito estancado seguirá frenando 
el crecimiento de la inversión du-
rante 2024”.

Sin embargo, advirtió de que la 

Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico eleva 
proyección de crecimiento 
económico en Chile al 2,3% en 
2024

profundización de la desacelera-
ción de la economía china "podría 
reducir la demanda de minerales, 
perjudicando las exportaciones y 
el crecimiento de Chile".

También mencionó que la re-
caudación tributaria de Chile como 
porcentaje del PIB "es comparativa-
mente baja en la OCDE" y volvió a 
dar un espaldarazo a la reforma 
tributaria que está tratando de 
impulsar en el Ejecutivo y con la 
que pretende recaudar el 2,7 % 
del PIB.

"Chile debe continuar sus es-

Un informe de la OCDE, con 
sede en París, señala que 
"una recuperación de los 
salarios reales, favorecida 
por la caída de la inflación y 
las condiciones financieras 
más flexibles, impulsarán 
una recuperación del 
consumo durante 2024 y 
2025".

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/imacec-llega-al-0-8-en-marzo-y-se-ubica-en-la-parte-media-de-las
https://puranoticia.pnt.cl/negocios/organizacion-para-la-cooperacion-y-el-desarrollo-economico-eleva
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Vocera de Gobierno por propuesta de 
Kast de construir un muro en la frontera 
con Bolivia: "Otra cosa es con guitarra"

tra y sale el que quiere. Chile tiene 
que asegurar el cierre de su frontera 
con Bolivia y en los próximos meses 
vamos a trabajar un plan integral 
para detener el ingreso de inmi-
grantes ilegales, que evalúe la posi-
bilidad de levantar barreras físicas 
como un muro o vallas, tecnología 

L a ministra de la Secreta-
ría General de Gobierno, 
Camila Vallejo, respondió 
a la propuesta de José 

Antonio Kast sobre construir un 
muro en la frontera entre Chile y 
Bolivia.

El líder republicano recordó que 
“hace cuatro años atrás, cuando 
propusimos establecer una zanja. 
se burlaron y nos ridiculizaron, 
pero igual terminaron constru-
yéndola”, declaró en El Mercurio.

“Hoy la zanja es necesaria, 
pero insuficiente. porque la frontera 
sigue siendo un colador donde en-

y los cambios legales que permitan 
desarrollar este proyecto que es 
de máxima prioridad para Chile'", 
planteó Kast.

Ante estas palabras, Vallejo re-
calcó que “cuando se es Gobierno, 
hay que no solamente tener ideas. 
sino que también ver como esas 
ideas se financian y se sostienen y 
cómo esas ideas pueden tener un 
efecto real, más allá de lograr un 
buen titular".

La secretaria de Estado señaló 
que "el trabajo del Ejecutivo en ma-
teria migratoria ha sido crear las 
estrategias, las leyes y las ejecu-

ciones de política pública que más 
puedan contribuir, dado lo largo 
de nuestra frontera en nuestro país, 
para el control de la migración irre-
gular".

En esta línea, aseguró que “es 
importante en este ámbito no que-
darse simplemente en consignas y 
titulares, sino que hacer propues-
tas que impliquen cómo se aplica, 
cómo se financia".

“Entonces es fácil plantear ideas 
que queden en un titular, pero otra 
cosa es con guitarra como se nos 
decía a nosotros mismos”, senten-
ció.

La ministra Camila 
Vallejo sostuvo que 
para presentar una idea 
primero se debe ver el 
efecto “real” que pueda 
tener la medida, “más 
allá de lograr un buen 
titular”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/vocera-de-gobierno-por-propuesta-de-kast-de-construir-un-muro-en-la
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S egún cifras del Ministerio 
de Salud, sólo el 45% de 
las personas de grupos 
de riesgo ha recibido la 

vacuna contra la influenza, una 
proporción que es incluso más baja 
si se analiza el caso de los adultos 
mayores de 60 años, quienes son 
más afectados por esta enferme-
dad (39,88%).

De acuerdo a El Mercurio, la doc-
tora Jeannette Dabanch, infectólo-
ga de la U. de Chile, afirma que “la 
campaña de vacunación contra la 
influenza que se inició en nuestro 
país la segunda semana de marzo y 
que tiene como fecha de completar 
esta campaña la segunda o tercera 
semana a de mayo, ha ido efecti-
vamente bastante lento".

La especialista comenta que 
lograr inocular a la población ob-
jetivo antes de esa fecha es funda-
mental, ya que “se logra reducir la 
hospitalización en los grupos que 
tienen riesgo de enfermar grave e 
incluso de morir”.

En cuanto a la dosis de refuerzo 
de covid-19, la situación es peor: el 
21,19% de los mayores de 60 años 

la ha recibido. Solo en el caso de 
virus respiratorio sincicial las ci-
fras son más alentadoras: el 91,7% 
de los recién nacidos ha recibido el 
medicamento Nirsevimab, aunque 
en los lactantes mayores también el 
progreso es más reducido, llegando 
al 48%.

Y aunque algunos expertos ase-
guran que el ritmo de vacunación 
podría mejorar, el principal proble-
ma que observa Jaime Rodríguez, 
jefe de infectología pediátrica de 
Clínica Alemana y presidente del 
Comité Asesor en Vacunas y Estra-
tegias de Inmunización del Ministe-
rio de Salud (Cavei), es que "ha ha-
bido un adelanto de la aparición 
del virus de la influenza. Entonces, 
eso obviamente necesita que la 
campaña se haga con más celeri-
dad que lo que se esperaba”.

Advierten bajos 
niveles de vacunación 
contra la influencia 
y el Covid-19 previo 
al peak de los casos 
respiratorios en el país

Lograr inocular a la 
población objetivo 
antes del invierno es 
fundamental, ya que 
“se logra reducir la 
hospitalización en los 
grupos que tienen riesgo 
de enfermar grave e 
incluso morir”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/advierten-bajos-niveles-de-vacunacion-contra-la-influencia-y-el-covid-19
https://empresas.skyairline.com/chile/corporativo/login?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=SKY


28 Nacional

Cámara de Diputados confirma sesión 
especial por agenda de seguridad

La Cámara de Diputados con-
firmó la sesión especial convoca-
da para este viernes 3 de mayo 
con el fin de abordar la agenda 
de seguridad pactada entre el 
Ejecutivo y el Congreso. La cita se 
realizará entre las 16:00 y las 19:00 
horas.

La reunión fue definida por la 
presidenta de la Cámara, diputada 
Karol Cariola (PC), con acuerdo de 

los comités parlamentarios. La Cor-
poración acordó suspender la se-
mana distrital tras los homicidios 
de los tres carabineros en Cañete.

Capturan a la totalidad de la banda que atropelló 
y mató a mujer de 40 años en junio del año 
pasado en Peñalolén

Detectives de la Brigada Inves-
tigadora de Robos (BIRO) de la PDI 
Sur Oriente detuvieron a tres hom-
bres por los delitos de robo con in-

timidación y homicidio ocurridos 
el 7 de junio 2023 pasada la media-
noche en Peñalolén.

Allí, seis sujetos robaron una 
camioneta y en el transcurso de su 
huida por avenida Grecia hacia el 
poniente, a metros de la intersec-
ción con Av. Los Molineros, atro-
pellaron a una mujer de 40 años, 
quien falleció en el lugar, sin que los 
fugitivos le prestaran ayuda.

La cita tendrá lugar este viernes 3 de mayo entre las 16:00 y 
las 19:00 horas, la cual fue convocada con el fin de abordar la 
agenda de seguridad pactada entre el Ejecutivo y el Congreso, 
donde el primer punto en tabla es el proyecto que busca 
establecer normas generales sobre el uso de la fuerza para el 
personal de las fuerzas de orden y seguridad pública, y de las 
FF.AA.

Precisó que, posterior a ésta, no 
hubo respuesta del Ministerio del 
Interior ni de otra autoridad. A ello 
se agrega que el caso quedó en 
conocimiento de la dirigencia de 
la ANFP, organismo que no desa-
rrolló ninguna acción.

Lo propio manifestó el abogado 
Rodrigo Toledo, quien explicó que 
no se acogieron las denuncias, 
no se activaron protocolos ni se 
entregó atención a la víctima.

La PDI informó que nueve ex 
cadetes de Cobreloa fueron de-
tenidos la mañana de este jueves, 
imputados por la violación grupal 
de una joven cometida en septiem-
bre de 2021 en Calama en medio de 
una fiesta.

De acuerdo a la información po-
licial, la fiscalía solicitó las deten-
ciones al Juzgado de Garantía de 
Calama, las que se concretaron en 
Santiago, Calama y Osorno.

Los imputados serán puestos a 
disposición del Juzgado de Garan-
tía de Calama este viernes para la 
correspondiente audiencia de con-
trol de detención y formalización 
por violación.

En octubre de 2023, la Comi-
sión de Deportes de la Cámara de 
Diputados recibió el testimonio de 
la joven que denunció la violación 
grupal al interior de la denominada 
«Casa Naranja», centro formativo 
del club Cobreloa en Calama, por 
parte de cadetes del club.

Los hechos ocurrieron el 17 de 
septiembre de 2021. Según relató la 
joven afectada, la agresión sexual 
se registró en el contexto de una 
fiesta en la que se consumió al-
cohol y drogas, oportunidad en la 
que un grupo de cadetes la violó y 
abusó sexualmente de ella.

La víctima entregó voluntaria-
mente su testimonio ante el grupo 
parlamentario, optando porque 
éste incluso fuera público. Lo an-
terior porque, pese a realizar en 

su momento las denuncias, estas 
no prosperaron, debido al oculta-
miento del tema.

Lamentó la protección otorgada 
a los involucrados y la falta de ges-
tión de la PDI. Explicó que incluso se 
le instó a no perseverar debido a 
que su contraparte “tendría mejo-
res abogados”.

También expuso ante la instan-
cia María Elena Saavedra, madre de 
un ex cadete que fue separado de la 
institución, tras apoyar la denuncia.

Nueve ex cadetes de Cobreloa fueron detenidos por 
caso de violación grupal en Calama

De acuerdo a la 
información policial, 
la fiscalía solicitó las 
detenciones al Juzgado 
de Garantía de Calama, 
las que se concretaron 
en Santiago, Calama y 
Osorno.

Seis sujetos robaron 
una camioneta y en el 
transcurso de su huida 
por avenida Grecia hacia 
el poniente, a metros de la 
intersección con Av. Los 
Molineros, atropellaron 
a una mujer de 40 años, 
quien falleció en el lugar, 
sin que los fugitivos le 
prestaran ayuda.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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E l presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, 
ha vuelto a agitar este 
jueves la posibilidad de 

desplegar tropas en Ucrania, bajo 
la premisa de que "Rusia no pue-
de ganar esta guerra" y de que 
los países aliados de Kiev deberán 
replantearse hasta dónde están 
dispuestos a llegar, tal como han 
hecho en otras ocasiones desde el 
inicio de la invasión en febrero de 
2022.

"Si los rusos rompen las líneas 
del frente, si hay una petición 
ucraniana (...) tendríamos que 
plantearnos legítimamente la 
pregunta", ha expuesto el manda-
tario galo, durante una entrevista 
con 'The Economist'. "No descarto 

nada porque nos enfrentamos a 
alguien que no descarta nada", ha 
alegado, en una alusión velada al 
presidente ruso, Vladimir Putin.

En este sentido, ha lamentado 
las "dudas" de los aliados a la 
hora de establecer "límites" y ha 
señalado que la "credibilidad" de-
pende en gran medida de no dar 
plena visibilidad a lo que se está 
dispuesto a hacer o no. "De lo con-
trario, somos más débiles", ha ad-
vertido el presidente.

Macron ha subrayado que está 
en juego la seguridad de Europa, ya 
que asume que, si Rusia logra sus 
objetivos en Ucrania, no cesará 
en su ambición expansionista y, 
además, la "credibilidad" de todos 
los países europeos quedará en en-

tredicho. "Así que sí, no podemos 
descartar nada porque nuestro 
objetivo es que Rusia no pueda 
ganar en Ucrania", ha apostillado.

"Descartar algo de primeras es 
no haber aprendido las lecciones 

de los últimos dos años. En la cum-
bre de la OTAN de verano de 2022, 
todos descartamos la entrega de 
tanques, misiles de largo alcance, 
aviones. Ahora todos estamos en 
proceso de llevarlo a cabo, así que 
nos equivocaríamos descartando 
lo demás", ha explicado.

Ya la primera alusión de Macron 
en febrero al potencial envío de tro-
pas suscitó toda una batería de ma-
tizaciones por parte de otros socios 
de la Alianza Atlántica, pero el pre-
sidente francés cree que era nece-
saria esa "llamada de atención". 
Su mensaje sí recibió en cambio 
cierto eco en países más cercanos a 
Rusia, como los bálticos, que coinci-
dían con Macron en que no podían 
fijarse líneas rojas.

Presidente de Francia Emmanuel 
Macron insiste con posibilidad de 
enviar tropas a Ucrania: "Rusia no 
puede ganar"

"No descarto 
nada porque nos 
enfrentamos a alguien 
que no descarta 
nada", ha expuesto 
el mandatario galo, 
en una alusión velada 
al presidente ruso, 
Vladimir Putin.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/presidente-de-francia-emmanuel-macron-insiste-con-posibilidad-de-enviar
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gen pública de Weinstein desde la 
anulación de la primera condena, 
símbolo del movimiento 'Me Too' 
contra los abusos sexuales en la in-
dustria de Hollywood. El productor, 
sobre quien pesa otra pena de 16 
años de prisión, ha llegado a la 
sala en silla de ruedas.

La defensa, por boca del aboga-
do Arthur Aidala ha solicitado que 
Weinstein, de 72 años, no vuelva 
a la cárcel y pueda seguir reci-
biendo tratamiento en un hospi-
tal, mientras que la fiscal, Nicole 
Blumberg, ha reclamado que per-
manezca entre rejas y ha dejado 
claro que volverán a buscar una 
condena, ya que "sigue siendo un 
caso claro".

"Creemos que puede ser a prin-

E l productor estadouni-
dense Harvey Weinstein 
volverá a juicio el próxi-
mo mes de septiembre 

para responder de nuevo por los 
casos de abusos sexuales que le 
valieron en 2020 una primera 
condena de 23 años de cárcel, 
después de que el Tribunal de Ape-
laciones de Nueva York anulase la 
semana pasada la sentencia por 
errores en el procedimiento.

El Tribunal de Apelaciones en-

tendió que el jurado había tenido 
acceso a declaraciones y pruebas 
que no estaban directamente 
relacionadas con los cargos que 
pesaban sobre el magnate, por lo 
que la Fiscalía ha mostrado ya su 
intención de volver a sentar a We-
instein ante el juez con el objetivo 
de empezar de cero y obtener el 
mismo resultado.

Así lo ha dejado claro en una 
vista celebrada el miércoles y que 
brindó por primera vez una ima-

Tras la anulación de su primera condena, 
fijan para septiembre nuevo juicio por 
abuso sexual contra Harvey Weinstein

cipios de otoño, posiblemente en 
septiembre", ha dicho Blumberg, 
mientras que el juez ha apuntado 
a "algún momento después del 
Día del Trabajo", que este año se 
celebrará el 2 de septiembre en 
Estados Unidos, informa la cadena 
ABC News.

Así, un jurado volverá a exa-
minar en cuestión de meses si 
Weinstein es culpable de abusos 
sexuales sobre una antigua ayu-
dante de producción, Miriam Ha-
ley, y de violar a una actriz, Jes-
sica Mann, que ha estado presente 
en segunda fila en la vista de este 
martes. "Está aquí para demos-
trar que no se va a echar atrás", 
ha advertido la fiscal.

El productor estadounidense símbolo del movimiento 
'Me Too' deberá responder de nuevo por los casos de 
abusos sexuales que le valieron en 2020 una primera 
condena de 23 años de cárcel, luego de que el Tribunal 
de Apelaciones de Nueva York anulase la sentencia en su 
contra por errores en el procedimiento.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/tras-la-anulacion-de-su-primera-condena-fijan-para-septiembre-nuevo
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dos históricos que no pudieron 
estar presentes en el inicio de su 
proceso.

Se trata de Arturo Vidal y Gary 
Medel, que según información de 
DSports Chile serían dos de las 
cartas del entrenador en la con-
vocatoria de buena fe para el cer-
tamen.

Pero eso no es todo, ya que, de 
acuerdo con el citado medio, en la 
citación de 55 futbolistas también 
estaría incluido el volante de Co-
quimbo Unido Luciano Cabral, 
quien se ha alzado como una de 
las figuras del Campeonato Na-
cional.

Cabe recordar que el combina-
do criollo enfrentará en fase de 
grupos a Perú (21 de junio), Ar-
gentina (25 de junio) y Canadá 
(29 de junio).

Así lo dispuso la Delegación 
Presidencial de la Región Metro-
politana, aduciendo motivos de 
seguridad.

Santiago Wanderers llegará a 
este partido en el 12º lugar de la 
tabla de posiciones con 11 puntos; 
mientras que Santiago Morning 
aparece en el 9º puesto, con 13 uni-
dades.

Santiago Wanderers prepara 
el duelo de este fin de semana ante 
Santiago Morning con sólo una 
baja entre las filas de su plantel.

Se trata del central uruguayo de 
29 años, Andrés Barboza, quien 
aún está recuperándose de un des-
garro en su muslo izquierdo.

Pese a ello, el entrenador Fran-
cisco Palladino aún confía en que 

pueda estar a la par de sus com-
pañeros antes del partido de este 
sábado.

De no llegar al encuentro –pro-
gramado para este sábado 4 de 
mayo a las 15:00 horas en Santia-

go– asumiría la titularidad Víctor 
Espinoza.

Cabe hacer presente que para el 
choque a disputarse en el estadio 
Municipal de La Pintana, no podrán 
asistir hinchas caturros.

Santiago Wanderers enfrentará a Santiago 
Morning con sólo una duda en su plantel

Ricardo Gareca tendría en mente el retorno de dos 
históricos de la Roja y una sorpresa para la Copa 
América 2024

A falta de poco más de un mes 
para el inicio de Copa América, el 
técnico de la Selección chilena Ri-
cardo Gareca ya comienza a dia-
gramar el listado de jugadores 
para afrontar el certamen conti-
nental.

De hecho, el "Tigre", quien inició 
su etapa al mando de la Roja con 
una victoria sobre Albania y una 
ajustada caída ante Francia, ten-
dría contemplado el retorno de 

Se trata del central uruguayo Andrés Barboza, quien aún 
se encuentra recuperándose de un desgarro sufrido hace 
algunos días en su muslo izquierdo.

El técnico de la Selección 
chilena incluiría a dos 
nombres de la Generación 
Dorada y a una de las figuras 
del Campeonato Nacional 
para el listado de buena fe del 
torneo continental.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/santiago-wanderers-enfrentara-a-santiago-morning-con-solo-una-duda-en-su
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/ricardo-gareca-tendria-en-mente-el-retorno-de-dos-historicos-de-la-roja
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dad en Boca Juniors, sería nueva-
mente opción en el elenco de Macul.

De acuerdo a la prensa argenti-
na, el delantero no renovará con-
trato con los xeneizes. Entre los 

factores que lo podrían acercar al 
cuadro albo es que el técnico Jorge 
Almirón ya lo dirigió el año pasado 
en el conjunto boquense. El otro se-
ría Arturo Vidal, jugador con el que 
el propio Benedetto declaró hace un 
tiempo que le gustaría jugar.

Sin embargo, a pesar de no estar 
siendo considerado en el elenco tra-
sandino, se trata de un futbolista 
de un alto valor, debido a su paso 
por Europa.

Además, Colo-Colo ya tiene tres 
centrodelanteros: Guillermo Paiva, 
Damián Pizarro y Leandro Bene-
gas. Eso sí, Pizarro tiene acordada 
su salida en junio al Udinese de 
Italia, club que lo compró, mientras 
que Benegas no ha sumado mu-
chos minutos esta temporada.

Si bien, faltan varias semanas 
para que se vuelva a abrir el merca-
do de pases del fútbol chileno (tras 
la primera rueda que culmina el fin 
de semana del 1 y 2 de junio), desde 

hace rato que en el medio están vin-
culando a jugadores con Colo-Colo.

En las últimas horas se dio a co-
nocer que Darío Benedetto, quien 
no está teniendo mucha continui-

petición, cuando estaba tercero en 
la clasificación después de cinco 
pruebas.

"Aún cuesta mucho creer lo que 
pasó este finde semana en mi pri-
mera experiencia en competición 
de gran nivel como Multistars. El 
objetivo de esta competición era 
quedar entre los 5 primeros y así 
asegurar puntos para subir en 
el ranking olímpico. Al empezar 
el segundo día de competición me 

Santiago Ford, medallista de 
oro en los Juegos Panamerica-
nos de Santiago 2023, sufrió una 
insólita situación que puso en pe-
ligro su clasificación a los Juegos 
Olímpicos de París 2024.

Es que el decatleta chileno, de 
origen cubano, tuvo que competir 
con una garrocha prestada en el 
Multistars de Brescia, en Italia, y 
no pudo sumar puntos en su lucha 
por un boleto a la cita de los cinco 
anillos.

El propio deportista nacional 
expuso las dificultades que tuvo 
que vivir y que finalmente lo 
obligaron a abandonar la com-

ubicaba en el 3er puesto a menos 
de 100 puntos del líder, pero al no 
tener mis garrochas no pude te-
ner el resultado esperado en esa 
prueba y ahí terminó mi competi-
ción…", comenzó relatando.

"Hoy día, ya con la página dada 
vuelta, los objetivos los llevamos al 
campeonato Iberoamericano que 
se realizará en Brasil y lamentable-
mente el escenario no ha cambiado 
y estamos muy preocupados por-

que no tenemos la seguridad de 
que viajemos con las garrochas! 
NUEVAMENTE LO MISMO!", aña-
dió.

Además, agregó: "Es frustante 
que pasen estas cosas, realmente 
desesperante y lo único que espe-
ro con expresar todo lo sucedido 
es que más allá de que esto no me 
pase más a mí, quiero que que-
de un precedente para que no le 
pase a nadie de mis compañeros! 
Yo por lo único que entreno y tra-
bajo día a día es para representar 
y dejar en lo más alto el nombre de 
Chile, de verdad les prometo que lo 
he dado todo para dejar el nombre 
de mi país en lo más alto y por lo 
mismo es muy frustrante que esto 
haya sucedido".

Según dio a conocer El Mercurio, 
un problema con la aerolínea im-
pidió que llegaran las garrochas 
a la competencia en Brescia y que 
los dardos apuntan contra la Fe-
deración Atlética, de no intentar 
ninguna gestión por superar el pro-
blema.

Santiago Ford podría quedar fuera de 
París 2024: problema con aerolínea 
impidió que llegaran sus garrochas a 
competencia

Darío Benedetto vuelve a sonar como refuerzo de 
Colo-Colo para el segundo semestre

El delantero no está 
teniendo mucha 
continuidad en Boca 
Juniors, por lo que sería 
nuevamente opción en el 
elenco de Macul, dirigido 
por un viejo conocido: 
Jorge Almirón.

El decatleta chileno, de 
origen cubano, expuso una 
insólita situación que vivió en 
una importante competencia 
en Italia y que puso en riesgo 
su clasificación a la cita de 
los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/dario-benedetto-vuelve-a-sonar-como-refuerzo-de-colo-colo-para-el
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/santiago-ford-podria-quedar-fuera-de-paris-2024-problema-con-aerolinea
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sidad Católica fue “como un sus-
piro. Fue cortito, no se dieron las 
cosas... cosas del fútbol”.

Finalmente cerró con una broma: 
"Estoy sola ahora, estoy soltera. 
Paso el aviso".

La actriz Antonella Ríos confesó 
que terminó su relación con el fut-
bolista Fabián Cerda, quien se des-
empeña como portero en Deportes 
Antofagasta.

Fue durante el verano que la 
pareja dio inicio a una relación. De 
hecho, ambos compartieron histo-
rias en su cuenta en Instagra dando 
cuenta de aquello.

En conversación con el progra-
ma «Todo va a estar bien», de Vía 
X, Ríos comentó que "en el amor 
quisiera no entrar en detalles. Es 
sensible el tema".

Luego, la intérprete nacional 
afirmó que "está muy calentito el 
muerto todavía. No vamos a en-

trar en detalles. Ahí te la dejo".
También relató que su relación 

con el arquero formado en Univer-

helado, y dije que acá algo pasa", 
continuó.

Producto de esta situación fue al 
médico, que lo envió a urgencia por-
que "estos tres episodios que me 
cuentas son de TIA (Ataque Isqué-
mico Transitorio)", que es como un 
"mini accidente cerebrovascular", 
según dijo en pantalla.

Así comenzó una serie de exá-
menes con un neurólogo, pues 
existía riesgo de haber un ACV. "Me 
dijo que debía tener licencia y le 
dije que no, porque para mí era 
un signo de debilidad, pero me 
dio cinco días para hacerme más 
pruebas. Descartamos una serie 
de cosas y un examen salió medio 
malo, así que me dio tres semanas 
más de licencia, haciéndome otros 
exámenes", aseguró.

También expuso que "después 
de tres semanas no sabíamos por 
qué pasaba esto. Me desconecté 
del celular, de la tele, empecé a ver 
fútbol, a hacer magia, que me gusta 
mucho, a leer también".

Por último, comentó que "creo 
que es importante contarlo públi-
camente, para que la gente tam-
bién ponga atención al cuerpo, 
que siempre avisa. Mi cuerpo me 
dio un aviso súper amable de que 
tenía que detenerme un rato".

Luego de haber estado varios 
días alejado del matinal de TVN, 
«Buenos días a todos», el periodista 
Kevin Felgueras retomó sus que-
haceres en pantalla.

Tras ser recibido por la animado-
ra del espacio, María Luis Godoy, el 
profesional de las comunicaciones 
dio a conocer los motivos de su ale-
jamiento.

Junto a indicar que "vacaciones 
no tuve" y afirmar que lo suyo fue 
una licencia médica.

"Hace como tres semanas está-
bamos conversando y Simón (Oli-
veros) me dice cuando salimos del 
aire: 'Kevin, estás arrastrando la 
lengua. ¿Te duele la cabeza? Esto 
puede ser grave'", comenzó rela-
tando Felgueras.

Frente a estas palabras confesó 
no tomar mayor importancia, has-
ta que después de unos minutos 
reconoce haber quedado en blan-
co: "10 años de periodista te permi-
ten salir rápido de los bosques y no 
pude hacerlo esa vez", dijo.

Otro día le volvió a ocurrir lo mis-
mo: "Estábamos acá, yo estaba 
leyendo un documento en la pan-
talla y no pude juntar las letras 
de una palabra. Esto pasó al aire y 
fueron 5 segundos donde me quedé 

Kevin Felgueras explicó su alejamiento del 
matinal: "Mi cuerpo me dio un aviso súper 
amable de que tenía que detenerme"

Antonella Ríos terminó su relación con el arquero Fabián 
Cerda: "No se dieron las cosas"

La actriz nacional afirmó 
en entrevista televisiva que 
"está muy calentito el muerto 
todavía. No vamos a entrar en 
detalles. Ahí te la dejo".

Tras sufrir tres episodios 
poco comunes en su vida, 
un médico le reveló que lo 
que tenía eran TIAs, que 
es un Ataque Isquémico 
Transitorio, un "mini 
accidente cerebrovascular".

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/antonella-rios-termino-su-relacion-con-el-arquero-fabian-cerda-no-se
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/kevin-felgueras-explico-su-alejamiento-del-matinal-mi-cuerpo-me-dio-un
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todo el planeta.
Richard Tandy se unió a la banda 

el año 1972, aunque tocando el bajo. 
Luego se convirtió en tecladista, 
permaneciendo hasta la disolución 
del grupo en 1986.

Finalmente, desde el Salón de 

la Fama del Rock & Roll, donde el 
nacido en Birmingham figura des-
de 2017, "Tandy fue crucial en la 
creación por parte de ELO de un 
ámbito donde el rock y la música 
clásica pudieran coexistir".

Richard Tandy, tecladista de 
Electric Light Orchestra (ELO), fa-
lleció a los 76 años.

El músico es considerado como 
el gran responsable de dar forma 
al sonido futurista de la banda de 
rock británica durante la década de 
los '70.

Fue Jeff Lynne, líder de la agru-
pación, quien confirmó el deceso de 
su compañero.

"Era un músico y amigo ex-
traordinario, y atesoraré toda la 
vida de recuerdos que tuvimos 
juntos", señaló el artista británico.

Expertos ingleses revelan que 
fue el sonido creado por Tandy lo 
que influenció a muchas de las 
bandas de la época, comenzando a 

dejar atrás el sonido de The Beatles.
Cabe recordar que ELO alcanzó 

fama mundial logrando editar 11 
álbumes, entre los que destacan «A 
new world record», «Discovery» y 
«Out of the blue», llegando a ven-
der más de 50 millones de discos en 

Faloon Larraguibel compartió 
algunos detalles respecto a episo-
dios de violencia que sufrió en su 
matrimonio con el futbolista Jean 
Paul Pineda.

Fue en el marco del encierro del 
reality «Ganar o Servir», de Canal 
13, donde decidió romper el silencio 
y exponer situaciones vividas en el 
pasado.

En primer lugar, reveló que no 
tiene intenciones de dejar la casa 
que comparte con sus hijos, tal 
como se lo habría exigido el depor-
tista.

Faloon reveló detalles de la violencia que 
vivió de parte de Jean Paul Pineda: "Era un 
machista"

"No me voy a ir del departa-
mento porque ahí es donde viven. 
Estoy aquí por ellos al final", sos-
tuvo Larraguibel ante sus compa-
ñeros.

Luego, continuó relatando que 
"él era un machista, no quería que 
yo trabajara".

"Me preguntaba por qué me 
ponía cierta ropa: '¿Es para provo-
car a los invitados?'. Les escribía a 
los doctores o abogados que iban 
a mi programa. ¡Qué vergüenza! 
Era desesperante", continuó con-
tando entre lágrimas.

También afirmó que soportó du-
rante mucho tiempo estas situacio-
nes sólo para preservar a su familia: 
"Todas mis decisiones fueron en 
base a mis hijos. Equivocadamen-
te, porque una se siente culpable", 
dijo.

"Una semana antes yo había 
pedido orden de alejamiento por-
que tenía miedo, pero no me la 
dieron y pasó esto", sentenció la 
animadora.

Especialistas en el mundo de 
la música afirman que fue el 
sonido logrado en su teclado 
lo que influenció a gran parte 
de las bandas formadas 
durante la década de los '70.

Fue durante el encierro 
en el reality «Ganar o 
Servir» donde desclasificó 
algunas experiencias 
que le tocó vivir en su 
tortuoso matrimonio con el 
futbolista.

Richard Tandy, mítico tecladista de Electric Light Orchestra, 
falleció a los 76 años

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/richard-tandy-mitico-tecladista-de-electric-light-orchestra-fallecio-a
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/faloon-revelo-detalles-de-la-violencia-que-vivio-de-parte-de-jean-paul
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